
гионах Дальнего Востока. А глав-

ное – привлечь новых российских 

граждан в обезлюдевший регион. 

В 2014 году естественный прирост 

населения впервые увеличился 

на 1100 человек, а общий отток 

населения снизился с 27 до 20 ты-

сяч. Но общий баланс уже второй 

десяток лет со знаком минус. 

«Мы рассчитываем, что бес-

платный гектар позволит при-

влечь на Дальний Восток эко-

номически активных граждан, 

способных обрабатывать зем-

лю», – с надеждой говорит дирек-

тор департамента государствен-

ных и федеральных целевых 

программ Минвостокразвития 

Павел Волков. 

В администрации Примор-

ского края уже рассчитали (ис-

ходя из результатов 2014 года), 

какой урожай различных культур 

можно собрать с гектара здешней 

земли. Цифры такие: 1,62 тонны 

пшеницы яровой, или 2,69 тон-

ны озимой, или 4,25 тонны ку-

курузы на зерно, или 1,2 тонны 

гречихи, или 2,93 тонны риса, 

или 13,33 тонны картофеля, 

или 20,57 тонны сена. Если пом-

ножить урожай на закупочные 

цены, то становится ясно, что 

больше 30–40 тысяч рублей но-

воявленный землевладелец не 

выручит. И это не в месяц – в год! 

Рисом заняться теоретиче-

ски выгоднее – 40 тысяч рублей 

за тонну, то есть на круг почти 

120 тысяч дохода. Только снача-

ла надо соорудить рисовые чеки, 

провести воду и т. д. Да ведь и на 

другое надо потратиться. На по-

купку семян, удобрений, герби-

цидов, на технику, транспорт... 

Поэтому все эти прибыли вла-

дельца бесплатного гектара чи-

сто гипотетические. 

Для сравнения: в Москве на-

емной продавщице кваса платят 

1 тысячу рублей в день – за три 

летних месяца она заработает, как 

минимум, вдвое больше, чем соб-

ственник дальневосточного гек-

тара за год. Так с какого перепугу 

она, или ее муж, или сын поедут 

за тридевять земель становиться 

владельцами земельного лоскут-

ка, с которого никакого проку?

Добавим, что в колхозах со-

ветского времени на каждого 

работника земли приходилось 

куда больше – от 6 до 10 гекта-

ров. Это выяснилось в 1992 году, 

когда коллективные хозяйства 

начали дробить на паи и раз-

давать (о чем вскоре пришлось 

пожалеть). Даже в крестьянской 

царской России после отмены 

крепостного права средний на-

дел составлял 3,3 десятины – то 

есть более 4 гектаров. Причем 

это считалось совершенно недо-

статочным для прокорма семьи, 

и мужики массово уходили в го-

рода на заработки. 

Именно на малоземелье рос-

сийского Нечерноземья был 

расчет Петра Столыпина, зате-

явшего «великое переселение на-

рода» в Сибирь, где крестьянам 

пообещали участки от 15 десятин 

на работника мужского пола, до 

50 десятин на семью. С таким 

клином уже был смысл занимать-

ся сельским хозяйством всерьез. 

И народ поднялся: первая волна 

1906 года дала 130 тысяч пере-

селенцев, дальше пошло по на-

растающей. К войне 1914 года 

население Сибири увеличилось 

на 3 млн человек, в 

Приморье и Приаму-

рье – на полмиллиона. 
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ОБЩЕСТВЕННО-ПОЛИТИЧЕСКАЯ ГАЗЕТА

Немного конферанса, 
отлитого в граните

Дмитрий 
Медведев 
догоняет 
Виктора 
Черномырдина 
по части 
острословия

«Роснефть» 
не отказывается 
от шельфовых 
проектов
Компания совместно 
с  норвежской Statoil 
начала бурение поисковой 
скважины в Охотском море 

СПОРТ-АРЕНА 7

Как китайцы на льду...
Наш хоккейный 
чемпионат 
пополнится 
представителями 
из Поднебесной. 
Оно нам надо?

Александр МОЛОЧНИКОВ:
Ну какой же я Пушкин 

без бакенбардов?

TB
Полная телевизионная 
программа на неделю

•В ФОКУСЕ•

В России второй раз за послед-

ние четверть века раздают 

землю. В среду вступил в силу 

закон о бесплатном выделе-

нии гектара всем желающим 

жителям Дальнего Востока. 

Министр по развитию региона 

Александр Галушка радостно 

сообщил: за первые восемь 

часов подано почти 50 за-

явок... 

АЛЕКСАНДР КИДЕНИС

А 
мог бы министр и запла-

кать. Потому что это про-

вал – точнее, его начало. 

Ведь в девяти регионах ДФО 

к раздаче уже назначено 

50 млн гектаров, а собственного 

населения имеется всего 6,2 млн 

человек. Бери не хочу! А они и вза-

правду не хотят. Полсотни жела-

ющих сразу и сотня или две в пер-

вые сутки – разве это результат 

для грандиозного дела, которое 

власти пропагандировали под 

звон фанфар последние полгода. 

Было время и поспрашивать, и 

подумать, и самим посмотреть. 

Но джек-лондоновских гонок 

на собачьих упряжках не полу-

чилось. Местное агентство «Вос-

ток-Медиа» устроило опрос: ну-

жен ли вам дальневосточный 

гектар? Лишь 5,7% опрошенных 

ответили положительно, из ко-

торых, в свою очередь, лишь 3% 

представляли, для чего эту землю 

могут приспособить. 

А действительно, что с этим 

гектаром делать? По словам 

полпреда президента РФ в окру-

ге Юрия Трутнева, бесплатная 

раздача земли в первую очередь 

должна удержать население в ре-

Ни два ни полтора...
Кому и зачем предлагают по гектару дальневосточной земли

с. 2

с. 3 с. 2

•НА ПРОСВЕТ•

Ровно через неделю случится 

долгожданное событие: старт 

чемпионата Европы по фут-

болу. Это не только праздник 

футбола, но и масштабное 

финансовое предприятие. 

Сложная схема распределе-

ния доходов призвана обеспе-

чить заработок выступающим 

командам, воздать должное 

стране-хозяйке, а также вла-

дельцу прав на Евро – УЕФА. 

В данном случае вполне умест-

но посчитать деньги в чужих 

карманах – ведь сегодня в 

России полным ходом идет 

подготовка к мировому чемпи-

онату 2018 года, и параллели 

напрашиваются сами собой.

АРТЕМ МАКАРОВ

Свисток к началу стартового мат-

ча Франция – Румыния прозвучит 

10 июня в 21.00, но расходы-до-

ходы уже подсчитаны. Итак, вы-

ручка УЕФА от организации Евро-

2016 составит 1,95 млрд евро. Эта 

сумма растет с каждым первен-

ством: Евро-2008 в Австрии – 

Швейцарии принес УЕФА 1 млрд, 

Евро-2012 в Польше – Украине – 

1,38 млрд. Упрощенно доход мож-

но разделить на три категории: 

деньги, полученные от продажи 

прав на телетрансляции (в ны-

нешнем году – 1 млрд), от продажи 

билетов (480 млн), от спонсорских 

контрактов и коммерческой дея-

тельности (470 млн). 

Как эти деньги поделят? 

600 млн УЕФА инвестирует в 

программу по строительству 

мини-футбольных площадок 

в разных странах «Хет-трик», 

250 млн направит на развитие 

юношеского и женского футбола 

и на подготовку тренеров и судей. 

Почти треть суммы, 625 млн, ор-

ганизация уже вложила со своей 

стороны в проведение Евро-2016, 

а еще 24 млн собирается выде-

лить на «программу наследия» – 

адаптацию новой футбольной 

инфраструктуры Франции к 

последующему использованию. 

Наконец, 150 млн евро будут 

пропорционально распределены 

между клубами, чьих игроков вы-

звали для выступления в турни-

ре, а 301 млн составят призовые 

сборным-участницам. 

Последняя цифра растет еще 

стремительнее, чем совокуп-

ный доход (в 2008 году на при-

зовые было выделено 80 млн, в 

2012-м – 198 млн), и благодаря 

такой щедрости даже команды, 

проигравшие все свои матчи на 

Евро, получат гарантирован-

ную выплату в 8 млн. Каждая 

же победа на групповом этапе 

принесет дополнительно 1 млн, 

ничья – 500 тысяч. Выход в 1/8 

финала – премия в 1,5 млн, в 1/4 

финала – 2,5 млн, в полуфинал – 4 

млн. Оба финалиста получат по 

5 млн, а победитель – еще 3 млн. 

Таким образом, самый удачли-

вый участник Евро-2016 может 

разбогатеть на 27 млн. 

Много это или мало? В чемпи-

онатах Польши, Чехии, Австрии 

клубы столько не потратят и за 

целый сезон, тогда как у грандов 

из Испании и Англии в 

одной Лиге чемпионов 

навар вдвое больше. 

А Евро-то нынче дорог...
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Ахмат и Ахматова, 
или Мост, 
который ничего 
не соединяет

•ЯВЛЕНИЕ НАРОДУ•

Сегодня в Питере власти начнут га-

сить скандал, который несколько 

дней назад вспыхнул буквально на 

ровном месте. На специально со-

званной пресс-конференции чинов-

ники горадминистрации, депутаты 

и краеведы попытаются обосновать 

решение топонимической комиссии 

Санкт-Петербурга, которая рекомен-

довала увековечить память Ахмата 

Кадырова, назвав его именем новый 

мост через Дудергофский канал. 

ИРИНА СМИРНОВА
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ 

На встречу приглашен председатель городского 
комитета по культуре Константин Сухенко, ко-
торый горячо поддерживает идею скандально 
известного депутата Виталия Милонова о новом 
названии Дудергофского моста. Впрочем, ему 
теперь для обсуждения далеко и ходить не надо: 
уже вечером в пятницу возле здания возглавля-
емого им комитета на Невском, 40, соберется 
народный сход. О том, насколько горяча эта 
тема, свидетельствует тот факт, что под пети-
цией за отмену наименования моста в честь 
экс-президента Чечни на сайте change.org. за 

два предыдущих дня подписались уже 60 тысяч 
человек. Рекорд, однако!

«Мост через Дудергофский канал не должен 
носить имя человека, который не имеет к Пе-
тербургу никакого отношения. Ахмат Кадыров 
много сделал для прекращения конфликта 
в Чечне. Но при чем здесь Петербург?» – во-
прошают тысячи петербуржцев в обращении 
к губернатору города, топонимической комис-
сии и Законодательному собранию. Против 
присвоения мосту имени Кадырова выступают 
такие авторитетные в городе на Неве лич-
ности, как Олег Басилашвили и Александр Со-
куров. Активизировались ветераны чеченских 
войн, чье мнение было вполне прогнозируемо.

В интернете набирает лайки вполне себе 
политическая карикатура «Дудергофского 
всадника», где Ахмат Кадыров изображен 
на коне вместо Медного всадника. «Мы тут, 
знаете, собрались и обсудили судьбоносное 
решение назвать мост через Дудергофский 
канал именем великого петербуржца Ахмата 
Кадырова, внесшего неоценимый вклад в 
культуру Северной столицы. Мы будем назы-
вать этот мост Ахматовским», – шутят остро-
умцы. Нажимают на больное место: действи-
тельно, в Петербурге, многократно воспетом 
Анной Ахматовой, нет топонимов с ее именем. 
Как нет ни улицы-площади-моста, связанных 
с именами Сергея Довлатова, Иосифа Брод-
ского, Виктора Цоя. Когорту имен, связанных 
с нашим городом, прославивших 
его своими талантами и трудом, 
можно продолжить…

ЛЮБОВЬ БАКАНОВА

ПРЕПОДАВАТЕЛЬ
– Я стараюсь есть меньше мо-
роженого, пирожных, шоколада. 
Вот только не всегда могу устоять 
перед соблазном. Хотя, конечно, 
всякой женщине хочется оста-
ваться стройной.

МИХАИЛ ТАТАРЕНКО

СТУДЕНТ
– Икру с осетриной я и в другие 
дни себе позволить не могу. Для 
меня излишество – третья лож-
ка сахара в чае. Ну и еще точно 
знаю, что без майонеза и кетчупа 
здоровее буду!

ДЕНИС ПОЖАРОВ

МЕНЕДЖЕР ПО ПРОДАЖАМ
– Я ем все, что люблю – мясо, 
фрукты и овощи. А не очень по-
лезное... Ну, разве что кофе. От 
чашечки эспрессо не откажусь ни 
за что.

ЛЮДИ С УЛИЦЫ

Вам вкусное 
или полезное?
Вчера в России отмечали День здорового 

питания. Мы спросили у москвичей, легко 

ли им отказаться от вкусной, но не всегда 

полезной еды. 

СПРАШИВАЛА НАДЕЖДА КОВАЛЕВСКАЯ

В Петербурге, многократно воспетом Анной 

Ахматовой, нет топонимов с ее именем. Как нет 

ни улицы-площади-моста, связанных с именами 

Сергея Довлатова, Иосифа Бродского, Виктора Цоя.

курсы 
валют

$66,7491 (+0,1335)

€74,8191 (+0,6093)
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ВЫПУСК «ТРУД7»+«ТРУД» 
(ПЯТНИЧНЫЙ ВЫПУСК)10225

Внимание!
Во всех почтовых отделениях России можно оформить 

подписку на первое полугодие 2016 года

ПО ОБЪЕДИНЕННОМУ КАТАЛОГУ «ПРЕССА РОССИИ»ПО КАТАЛОГУ МАП «ПОЧТА РОССИИ» 
ЕЖЕДНЕВНЫЙ ВЫПУСК ГАЗЕТЫ «ТРУД», 
ВКЛЮЧАЯ «ТРУД7» 

ВЫПУСК «ТРУД7»+«ТРУД» (ПЯТНИЧНЫЙ ВЫПУСК)

10265
32068

Полную стоимость подписки в вашем регионе (с учетом доставки) можно узнать в ближайшем к вам почтовом отделении

50 млн
гектаров на-
значено к раз-
даче в девяти 
регионах Даль-
невосточного 
федерального 
округа.
 В первые сутки 
широко разре-
кламированного 
почина объ-
явилась сотня 
желающих взять 
этот гектар

Россия 
предполагает 
вложить 
в проведение 
ЧМ-2018, по 
предварительным 
подсчетам, 10 млрд 
евро, а заработает 
вдесятеро меньше

ми 
й. 

Алекса
Ну
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Мэру Владивостока Игорю Пушкареву 
предъявлено обвинение в злоупотреблении должностными полномочиями 

и коммерческом подкупе, сообщил представитель СК Владимир Маркин

В открытии Петербургского международного 
экономического форума 16 июня в конгресс-центре «Экспофорум» в Шушарах примут участие 

генеральный секретарь ООН Пан Ги Мун, глава Еврокомиссии Жан-Клод Юнкер

ФРАЗЫ ОТ. . .

Владимир Путин
президент России

– Что считаю прин-

ципиально важным: 

задачи, поставлен-

ные в указах, должны 

выполняться на всей 

территории Россий-

ской Федерации. Необходимо улучшать 

качество жизни людей и в больших, 

и в малых городах, и в сельской мест-

ности.

Тимоти Копра
астронавт НАСА 

на МКС

– Мы трое более-ме-

нее разговариваем 

по-русски, а наши 

российские друзья 

прекрасно знают английский язык. 

Но когда мы собираемся все вместе, 

то разговариваем и на английском, и 

на русском одновременно, получается 

такой язык «руслиш».

Абдалла Салем
аль-Бадри
глава ОПЕК

– Рынок нефти улуч-

шается, цена улуч-

шается. Думаю, что 

плохие времена, плохой период закон-

чились, и теперь я жду лучшей цены. 

Георгий 
Полтавченко
губернатор Санкт-

Петербурга

(о подорожании 

«Зенит Арены»)

– Мы не планировали 

удорожание. Но осталось много такого, 

чего в России не производят и что при-

дется закупать за рубежом, а за три года 

цены изменились очень сильно. Плюс 

сейчас изменились требования у ФИФА 

и у структур, которые обеспечивают 

антитеррористическую безопасность.

Феликс 
Дзержинский
революционер, 

основатель ЧК

(из письма, 3 июня 

1913 года)

– Злым гением чело-

вечества стало лицемерие: на словах 

любовь, а в жизни – беспощадная борь-

ба за существование, за достижение 

так называемого «счастья», карьеры… 

Быть светлым лучом для других, само-

му излучать свет – вот высшее счастье 

для человека, какого он только может 

достигнуть.

•ЭХО•

В начале недели на первых по-

лосах германских СМИ сводки 

о катастрофическом наво-

днении в Швабии уступили 

место новости, казалось бы, 

самой заурядной: в Берлине 

открылся «молочный саммит». 

Но событие обрело драмати-

ческий характер. Фермеры, 

переработчики и торговцы 

объявили, что несут милли-

ардные убытки из-за обвала 

цен на молоко. И потребовали 

от власти компенсировать по-

тери, а также обеспечить сбыт 

молочной продукции. 

ВАСИЛИЙ ЩУРОВ

Наши политики тут же возбуди-

лись по поводу аграрного лобби, 

которое вот-вот пробьет брешь в 

редутах западных санкций. Все 

же помнят, как Германия только 

сыра нам поставляла 130 тонн в 

год, а еще везли масло, творог, йо-

гурты. Фактически каждая 20-я 

немецкая молочная ферма рабо-

тала на российский рынок. Имен-

но продовольственное эмбарго 

спровоцировало затоваривание. 

Теперь немецкие обыватели ра-

дуются, что в супермаркете литр 

молока стоит меньше 50 центов, 

но производителям при таких це-

нах никак не выжить. А массового 

банкротства власти не допустят, 

потому как речь идет о продо-

вольственной безопасности...

Однако в самой Германии 

спасение фермеров с отменой 

эмбарго пока никак не связыва-

ют. Министр сельского хозяй-

ства Кристиан Шмидт по итогам 

«молочного саммита» сообщил, 

что идут переговоры о поставках 

продовольствия в Китай и другие 

азиатские страны, где растут дохо-

ды и платежеспособный спрос на-

селения. А пока фермеры получат 

экстренную помощь в размере 100 

млн евро. Федеральное правитель-

ство также позаботится о налого-

вых льготах, списании долгов и 

дополнительной поддержке в раз-

мере 78 млн евро на будущий год. 

Тут показательно другое. Как 

только немецкие фермеры поста-

вили вопрос ребром, правитель-

ство без лишних слов раскошели-

лось. Причем деньги отпускают 

сверх обычных евросубсидий, 

которые на порядок больше. 

Для сравнения: экстренная по-

мощь на полях «молочного самми-

та» сопоставима с суммой в 16,7 

млрд рублей, которую наш феде-

ральный бюджет на весь год тон-

ким слоем размазывает по статье 

«поддержка молочного животно-

водства». А ведь коров на россий-

ских фермах в два с лишним раза 

больше, чем в Германии. Так стоит 

ли удивляться, что там перепроиз-

водство молока, а у нас дефицит! 

В Берлине литр молока в пересче-

те на рубли стоит 37 рублей, а в 

Москве средняя цена в мае была 

почти вдвое выше: 71 рубль. 

Спросите, а как же призывы к 

импортозамещению? Как же эм-

барго, освободившее внутренний 

рынок сыра, масла и молока от 

назойливых западных конкурен-

тов? Да никак, потому что наши 

хозяйства, фермеры и перера-

батывающие заводы воспользо-

ваться этими преимуществами 

оказались не в состоянии. За что 

стоит сказать отдельное спаси-

бо Центробанку. Из-за падения 

рубля уже мало кто может себе 

позволить закупать импортное 

оборудование и племенной скот, 

высокие процентные ставки при-

вели к резкому сокращению ин-

вестиций в отрасль. 

В итоге производство молока 

в прошлом году даже несколько 

сократилось, и, несмотря на па-

дение покупательского спроса, 

эксперты оценивали в 8 млн тонн 

дефицит собственного сырья для 

перерабатывающих предприя-

тий. Неудивительно, что Россель-

хознадзор сообщает о многочис-

ленных фактах фальсификации: 

в производстве сыра и молока 

используются пальмовое масло 

и другие растительные жиры со-

мнительного происхождения. 

А нишами на легальном рынке 

молочных продуктов воспользо-

вались другие. Так, в числе глав-

ных поставщиков сыра и масла 

для россиян неожиданно оказа-

лись далекие Аргентина и Уруг-

вай. Но на лидирующих позициях 

прочно утвердилась близкая к нам 

Белоруссия, которая в последние 

годы наращивает поставки молоч-

ных продуктов в Россию на 5–6% 

ежегодно. Сохранившиеся там 

колхозы оказались более устойчи-

выми к кризису и скачкам валют-

ного курса, чем подворья и мелкие 

частные хозяйства, где произво-

дится почти половина нашего 

молока. А что стало с фермами 

наших бывших колхозов, увидит 

всякий, кто проедет на машине 

от столицы хотя бы сотню верст. 

P.S. Можно, конечно, поискать в 
цистерне с белорусским молоком 
польский или литовский след, но 
сути дела это не меняет. Честнее 
признать, что именно белорусы 
выиграли у нас и у немцев битву за 
российский рынок молочных про-
дуктов. Причем за явным преимуще-
ством. Т

Что белорусу хорошо, то немцу смерть
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Акция немецких фермеров против низких цен на молоко.

с. 1

с. 1
Век назад желающим ехать на 

новые земли выделялась госу-

дарственная помощь, включая 

оплату проезда для всей семьи 

с имеющимся скарбом, коро-

вами и лошадьми. Были даже 

построены  ошельмованные 

большевиками «столыпинские» 

вагоны – пассажирские, но с упро-

щенной планировкой. Переселен-

цы получали льготные кредиты 

на обустройство, приобретение 

сельхозтехники и инвентаря. 

Земля выдавалась в районах, 

обеспеченных дорогами, воз-

можностью орошения полей, 

а в некоторых случаях и с гото-

вым временным жильем...

В общем, с нынешним дальне-

восточным гектаром не сравнить. 

В Приморском крае директор де-

партамента земельных отноше-

ний Наталья Соколова заранее 

объявила, что муниципалитет 

«вправе, но не обязан» предостав-

лять инфраструктуру владельцам 

участков. Да и представление об 

инфраструктуре там оказалось 

своеобразным. Говоря о ее на-

личии в Ханкайском районе, ко-

торый стал в Приморье первой 

площадкой земельного экспери-

мента, Соколова сообщила, что 

«там есть дорога». А ведь больше 

100 лет прошло!

И это несмотря на формули-

ровку закона о дальневосточном 

гектаре, по которому «органы 

местного самоуправления ока-

зывают содействие обустройству 

территории», и на неоднократ-

ные указания Владимира Пути-

на о том, что участки без инфра-

структуры в рамках выполнения 

закона о дальневосточном гекта-

ре выделяться не должны.

Впору задать вопрос: кому это 

все нужно? Эксперты (в том чис-

ле местные) уверены, что идея за-

глохнет так же, как умерла феде-

ральная программа переселения 

на Дальний Восток зарубежных 

соотечественников: планиро-

вали принимать до 300 тысяч 

человек в год – получили пшик. 

Или большинство бесплатных 

гектаров получат липовых хозя-

ев, которые тут же отдадут их в 

аренду иностранцам. Ведущий 

научный сотрудник Центра ази-

атско-тихоокеанских исследо-

ваний ИМЭМО РАН Евгений Ка-

наев даже знает кому: «Первыми 

претендентами будут граждане 

стран Азиатско-Тихоокеанского 

региона».

Ни два ни полтора...

Правда, закон разрешает пере-

давать дальневосточные гектары 

лишь российским гражданам, 

которые сами должны трудиться 

на своей земле. Но в интернете 

появились объявления о вакан-

сиях «менеджеров по работе с 

гражданами», задачей которых 

становится привлечение рос-

сиян в ряды дальневосточных 

землевладельцев с дальнейшим 

объединением их по 300 человек 

в «товарищества собственников 

земли». То есть люди, способные 

обойти новый закон, уже объяви-

лись и действуют. 

Между тем сама идея наде-

ления россиян собственным 

участком земли способна в корне 

изменить к лучшему ситуацию 

в любом регионе. Примером мо-

жет служить Белгородская об-

ласть, где каждый житель с трех-

летним стажем получает право 

на покупку земельного участка 

для строительства собственного 

дома по цене в 20 раз ниже рыноч-

ной. Инженерные сети к участку 

ему подведут по льготным ценам 

и в рассрочку, асфальтовую доро-

гу – за счет бюджета. А кредит на 

строительство дома горожанин 

получит под 10%, селянин – под 

5%, многодетная семья – под 5%.

«Индивидуальное строитель-

ство жилья стало нашим главным 

приоритетом в социальной поли-

тике, – заявляет губернатор Евге-

ний Савченко. – Мы должны удов-

летворить естественное желание 

всех людей иметь собственный 

дом». В Белгороде хотят, чтобы из 

1,5 млн жителей области не мень-

ше миллиона жили в собственных 

домах. И продвигаются к этой 

цели: ежегодно индивидуаль-

ным застройщикам предостав-

ляется не менее 10 тысяч земель-

ных участков и, соответственно, 

столько же сдается новых домов. 

А для этого дальновидный глава 

региона в 1992-м, когда землю раз-

давали кому попало, сумел пере-

вести в общественные фонды ты-

сячи гектаров... И вот результат: 

уже более 10 лет область стабиль-

но приращивает население (о чем 

мечтает весь Дальний Восток). 

С 2005 года количество браков 

вдвое превышает число разводов 

– этим немногие регионы могут 

похвастаться. Область занимает 

шестое место в федеральном рей-

тинге качества жизни, Белгород 

– на 13-м месте по соотношению 

стоимости и качества жизни из 

сотни крупнейших городов Рос-

сии. Область занимает третье 

место в рейтинге безопасности 

российских дорог и второе – в эко-

логическом рейтинге. И вообще, 

здесь уютно жить! 

А ведь 20 лет назад была 

обычная российская провинция 

– в меру бесхозяйственная, беза-

лаберная, немножко грязненькая, 

немножко пьяненькая. Перемены 

начались, когда здесь решили сде-

лать программу индивидуального 

строительства малой националь-

ной идеей. «Надо поднять мужика 

с дивана, чтобы он бросил пить 

пиво да в телевизор глазеть и за-

нялся делом», – сказал Савченко. 

Заметим: для изменения образа 

жизни и укоренения крестьянина 

на земле белгородцам не потребо-

валось 50 млн гектаров, которые 

нынче выставляются под раздачу 

на Дальнем Востоке. 

К слову, в Приморском крае 

пару лет назад пытались реали-

зовать нечто подобное: приняли 

программу бесплатного наделе-

ния землей под индивидуальное 

жилищное строительство много-

детных семей и молодых специ-

алистов. На сегодняшний день в 

крае смогли обеспечить бесплат-

ными земельными участками 57% 

многодетных семей, подавших за-

явления. А во Владивостоке таких 

счастливчиков пока лишь 7,6%, 

хотя мэрия подсчитала: свобод-

ной земли в городе имеется боль-

ше 3 тысяч гектаров... Т

Платформа 

для перегрузки 

клади на челя-

бинском пере-

селенческом 

пункте, 

1906 год.
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Ахмат и Ахматова, 
или Мост, который ничего 
не соединяет

А 6 июня на Марсо-
вом поле пройдет 
митинг, посвященный 

уже откровенному скандалу 
с наименованием. На внезап-
ное (внеочередное) заседание 
топонимической комиссии не 
пустили журналистов. Да и депу-
таты Заксобрания прорвались 
туда не без труда, а иным членам 
комиссии, по слухам, было не 
рекомендовано там появлять-
ся – и некоторые красноречиво 
отсутствовали. «Не дадим!», «Не 
допустим!» – несется со всех сто-
рон. Невозможно представить, 
как все эти страсти будет теперь 
утихомиривать Константин 
Сухенко, заявивший о том, что, 
называя мост в честь Кадырова, 
город пошлет «теплый и позитив-
ный сигнал обществу и покажет 
знак дружбы исламскому миру». 
Да уж... Притом что исламские 
организации как раз никакого 
голоса в этом хоре мудро не по-
давали.

Наконец, депутаты намерены 
инициировать проведение рефе-

рендума по этому вопросу, кото-
рый может состояться в единый 
день голосования – 18 сентября. 
Можете представить, во что 
выльется голосование? Да, эта 
история может затянуться, и как 
из нее теперь выруливать – боль-
шой вопрос. Куда выплеснется 
эта буря из стакана воды? Что 
еще должно грянуть, чтобы особо 
мудрствующие чиновники заду-
мались над простым вопросом: 
что это было и зачем они подлили 
масла в огонь откровенной про-
вокации? Оно того стоило?

И тут все посмотрели на 
Милонова… Ничего не ска-
жешь – виртуоз пиара. Недаром 
санкт-петербургский Союз жур-
налистов приглашает его вести 
мастер-классы для молодых жур-
налистов. Он их научит не только 
родину любить, но и особому 
искусству: как, не имея никаких 
заслуг и громких деяний, громко 
напоминать о себе чуть ли не 
ежедневно. Впору учреждать 
премию имени попа Гапона 
и Милонова. Т

Сама идея наделения 
россиян собственным 
участком земли способна 
в корне изменить к лучшему 
ситуацию в любом регионе. 
Примером может служить 
Белгородская область

8 млн тонн –
во столько оценивают эксперты 
дефицит отечественного молочного 
сырья для перерабатывающих 
заводов Ирина КОМОЛОВА

депутат Заксобрания 

Санкт-Петербурга

– Мой ответ неожиданному 
всплеску «интернационализ-
ма» в Смольном прост. Снача-
ла назовите хоть одну улицу 
в городе или мост именем 
киргизской женщины Токтогон 
Алтыбасаровой, приютившей 

у себя во время войны 150 ле-
нинградских детишек-блокад-
ников. Человек умер, так и не 
дождавшись благодарности 
и признания от города. В нор-
мальном обществе тот, кто 
спас 150 детей, был бы в прио-
ритете у «интернационалистов» 
из топонимической комиссии. 
Но они все политиканствуют...

ГОЛОС
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СЕРГЕЙ ФРОЛОВ

Вспоминая незабвенного Викто-

ра Степановича Черномырдина, 

начинаешь думать: а может, там 

в кабинетах воздух такой, распо-

лагающий к шуткам-прибауткам 

и прочим выражениям засевшей 

где-то глубоко мудрости? Нет, ко-

нечно, до черномырдинских фра-

зеологических вершин Дмитрию 

Анатольевичу еще расти и расти, 

но прогресс налицо. 

Сравним? Сначала вспомним 

самые яркие хиты от Виктора 

Степановича. 

«Вас хоть на попа поставь, хоть 

в другую позицию – все равно 

толку нет! 

У кого руки чешутся? У кого 

А Евро-то нынче дорог...

Немного конферанса, отлитого в граните
•БОРЬБА ИДЕЙ•

С некоторых пор обожаю при-

слушиваться к официальной 

хронике, где фигурирует 

глава нашего неугомонного 

правительства Дмитрий Ана-

тольевич Медведев. А после 

его недавней фразы «Денег 

нет, но вы там держитесь...», 

подаренной крымским пенси-

онерам и мгновенно ставшей 

крылатой, у меня возникло 

твердое убеждение, что не 

только человек красит место, 

но и очень даже наоборот. По 

крайней мере, в Белом доме 

сам кабинет влияет на чело-

века, его образ жизни и на 

лексику. Иначе чем объяснить 

то обстоятельство, что пре-

мьер-министр на глазах обрел 

удивительную способность 

выдавать на-гора искромет-

ные цитаты в промышленных 

масштабах?

В любом случае при-

зовые УЕФА не пере-

кочуют механически 

в карманы футболистам. Они 

достанутся национальным фе-

дерациям футбола, которые само-

стоятельно решат, как наградить 

личный состав. На Евро-2012, 

помнится, у нас случился конфуз: 

игроки сборной России заняли 

жесткую позицию и выбили у 

начальства по 800 тысяч евро за 

каждую победу и по 400 тысяч 

за ничью. В итоге каждый из 23 

игроков команды обогатился на 

1,2 млн, в то время как сборная 

с треском провалилась, не сумев 

выйти из группы, а РФС получил 

лишь 10,5 млн.

Как уверяет ныне глава РФС 

Виталий Мутко, на Евро-2016 

такого не будет. По его словам, 

сборная согласилась получить 

премиальные лишь в случае вы-

хода в 1/8 финала, да и то расцен-

ки скромнее, чем прежде: всего 

70–75% суммы транша УЕФА, то 

есть до 10 млн на всю команду. 

Остальные 25% РФС получил воз-

можность пустить на другие нуж-

ды. «В нынешней команде этот 

вопрос имеет не самое большое 

значение. Даже большого обсуж-

дения этой темы не было», – до-

вольно резюмировал Мутко.

В других странах назвали точ-

ные суммы премиальных. В Гер-

мании бонусы игрокам начнут 

капать только после выхода в 1/4 

финала. Любой другой результат 

считается полным провалом, за 

который рачительные немцы 

платить не собираются. За вы-

ход же в четвертьфинал каждый 

член бундестим получит 50 ты-

сяч евро, за выход в следующие 

раунды – еще по столько же, а за 

выигрыш чемпионата – 300 ты-

сяч. То есть даже в случае чем-

пионства немцам светит лишь по 

400 тысяч евро на брудера, втрое 

меньше, чем на прошлом чемпио-

нате получили оскандалившиеся 

российские футболисты. Но это, 

как верно тогда заметил Андрей 

Аршавин, уже наша проблема...

Еще для сравнения. По данным 

бельгийского издания Het Laatste 

Nieuws, премиальные игроков 

«красных дьяволов» в случае по-

беды в турнире составят 704 ты-

сячи евро на человека. Британ-

ский портал totalsportek.com 

уверяет, что в случае триумфа 

англичан они получат по 750 

тысяч фунтов, испанцам обеща-

руки чешутся – чешите в другом 

месте!

Вечно у нас в России стоит не 

то, что нужно.

Моя специальность и жизнь 

проходили в атмосфере нефти 

и газа. 

В России такого никогда не 

было и вот опять повторилось».

Эти и многие другие замеча-

тельные фразы от Черномырдина 

навеки вошли в золотой фонд по-

литической истории и русской 

словесности. Но вход в этот фонд 

не заложен на засов, он регулярно 

пополняется. Вот вам из сказан-

ного Дмитрием Медведевым. 

«Я могу вам сказать только 

одно – никто никогда не вернет-

ся в 2007 год потому, что на дворе 

2011 год. 

Я занимаюсь очень скучными 

делами, я вынужден все время хо-

дить в синих штанах. 

Реплики у вас, а все, что я гово-

рю, в граните отливается. 

Эти суммы будут суммиро-

ваться в пределах предельных 

сумм. 

Свобода лучше, чем несвобода. 

У меня создалось впечатление, 

что в Белом доме сидят разумные 

люди.

Количество потребляемой 

рыбы – это признак цивилизован-

ности государства! Мы все пошли 

от фишки, которая происходит от 

рыбы фиш.

Можно и без денег рожать, но 

лучше с деньгами! 

ВТО – это не морковка, а набор 

довольно сложных обязанностей. 

Ненормативная лексика – это 

часть нашей культуры, и мы ее 

используем иногда. Тихо. 

Если к слову «демократия» 

приставляются какие-то опре-

с. 1

Волонтеры в Москве 

готовятся к напряженной 

работе на ЧМ-2018.

Дмитрий Медведев – достойный наследник острослова 

Черномырдина.

1,95 
млрд
евро составит выручка УЕФА 
от организации Евро-2016

1,1% составило снижение ВВП
в январе – апреле по сравнению с прошлым годом, 

сообщило Минэкономразвития

На «Уралвагонзаводе» в Нижнем Тагиле 
три тысячи сотрудников вагоносборочного и металлургического 

производств отправлены в вынужденный отпуск с 1 по 30 июня
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Константин Кедров
поэт

– Сегодня враг, а завтра друг... Так 
бывает и в геополитике, и в обы-
денной жизни. Та же Америка долго 
была врагом, потом в годы Второй 
мировой стала другом, потом снова 
врагом, потом снова другом, а те-
перь, нам говорят, превратилась в 
источник всех бед... Да и с Украиной 
те же качели, от любви до ненави-
сти... Нет, главный враг не за грани-
цами, он – в нашем массовом за-
блуждении, будто с повернутой назад 
головой можно двигаться вперед. 
Тогда как нужно, уважая историю, 
ориентироваться на настоящее и 
будущее. Люди-то живут здесь и сей-
час, у них масса насущных проблем, 
а мы все до хрипоты спорим о том, 
что было. 

Ирина Ясина
экономист

– Врагом России номер один считаю 
нашу давнюю склонность доверять 
пропаганде. Мы верим, не отличая 
истину от навязываемого мнения. 
Ленимся думать сами, проверять 
факты, делать выводы. И это боль-
шая беда. Такую черту можно ласко-
во называть и доверчивостью, но 
сути это не меняет.

Константин Крылов
лидер Национально-

демократической партии

– Врагами обычно считаются 
страны, которые действуют недру-
жественно по отношению к нам. 
Тлеющая война России и Украины 
продолжается, в любой момент 
она может разгореться. США ввели 
санкции, которые очевидно вредят 
нашей экономике. Турки сбили наш 
самолет. Разве всего этого не до-
статочно, чтобы зачислить их во 
враждебный лагерь? Но для меня 
опаснее те влиятельные люди в Рос-
сии, кто сейчас прогибается перед 
капризами Украины. И, конечно, во-
ры-чиновники, лицемеры...

Леонид Радзиховский
публицист

– Итоги опроса свидетельствуют 
только об одном: люди повторяют то, 
что слышат по телевизору круглые 
сутки. Многие верят, будто сами доду-
мались, что на Украине или в Турции 
живут сплошь враги. А ведь эти же 
люди еще недавно неслись туда на 
отдых или по делу с самыми добрыми 
чувствами. И вдруг такой поворот в 
массовом сознании происходит сам 
собой? Не верится. 

У России нет заклятых внешних 
врагов, их придумали, чтобы от-
влекать людей от реальности. Ведь 
кто он, настоящий враг? Это тот, кто 
хочет уничтожить государственность, 
народ, стереть страну с карты. И в 
этом смысле враги в истории – яв-
ление редкое. Последним таким 
бесом для нашей страны был Гитлер. 
Да, у нас есть конкуренты, недобро-
желатели. И это нормально. Но я бы 
больше думал о том, как преодолеть 
врага внутреннего. Капризность, 
безалаберность, покорность – вот 
наши спорные черты, вот повод для 
тревог. 

Андрей Маркин,
офицер запаса

– Я прослужил без малого 35 лет и 
усвоил простую истину: врага нам ука-
жет вышестоящий воинский началь-
ник. А ему отдаст приказ комдив, а 
тому – министр обороны, получивший 
задачу от Верховного главнокоманду-
ющего. В армии все понятно и не надо 
забивать голову такими вопросами, 
что вы мне подбрасываете. Лично 
же для меня сейчас враг №1 – это 
скользкий мужичок в подмосковной 
конторе, который не дает завести газ 
на дачный участок, хотя все бумаги в 
порядке. Явно вымогает у меня день-
ги. Вот его я бы пришиб лопатой с ве-
ликим удовольствием. Но пока держу 
себя в руках.

НА ТЕЛЕФОНЕ ЕВГЕНИЙ АКАТОВ

Кто он, 
враг России?
Как вчера сообщил по результатам 

опроса Левада-Центр, главными 

врагами России наши граждане 

считают США, Украину и Турцию 

(72, 48 и 29% от числа опрошенных 

соответственно). 

А кого еще мы можем зачислить 

себе во враги?

ВОПРОС «ТРУДА»

деления, это создает странный 

привкус. 

Сразу, конечно, пряники 

сверху не падают».

Наверное, для главы прави-

тельства не обязательно быть 

острословом. Но в трудную ми-

нуту, когда дела в экономике 

не ладятся и просвет в тучах не 

наблюдается, лучше пошутить. 

Глядишь, люди улыбнутся и пе-

рестанут лезть с дурацкими во-

просами про восьмитысячную 

пенсию, и даже вспомнят через 

много лет особо удачную фразу, 

отлитую в граните, – конечно, те, 

кто доживет. 

Кстати, есть еще одна версия 

относительно происхождения 

премьерского острословия. Та-

кой политэкономический конфе-

ранс с успехом замещает разговор 

по существу о работе правитель-

ства. А ведь многие из решений и 

результатов деятельности мини-

стров по-настоящему интересны 

россиянам, очень часто ощуща-

ющим себя подопытными кроли-

ками в опасных для жизни экс-

периментах. Нет уж, пусть лучше 

остряки изощряются, заваливая 

Сеть ехидными комментариями 

по поводу очередной началь-

ственной фразы, чем вникают в 

суть проблем и решений. 

Специалисты (да и простые 

граждане) замечают, как все 

меньше становится прозрачно-

сти в деятельности министерств 

и ведомств, как засекречиваются 

все новые статьи расходов, как 

одобряются дорогостоящие фе-

деральные программы с мало-

понятными целями и системой 

оценок их выполнения. И вот 

вам, кстати, новость четверга: 

«В Совете Федерации раскри-

тиковали законопроект о засе-

кречивании некоторых решений 

правительства страны. По мне-

нию юристов верхней палаты, 

этот документ нарушает прин-

цип гласности в работе испол-

нительной власти. Как стало 

известно, правительство соби-

ралось засекретить заседания, 

касающиеся приватизации и го-

сударственных заимствований, 

заключение международных до-

говоров и оказание финансовой 

поддержки на суммы меньше 100 

млн рублей». Т  

P.S. Надеюсь, всем все понятно? Тут, 
как в природе, требуется баланс. 
Больше секретов, меньше ясности 
– больше шуток и крылатых выра-
жений. Совсем уж молча рулить рос-
сийской экономикой не получится. 
Это вам любой шофер несущейся по 
ухабам полуторки подтвердит.

ны за чемпионство премии по 

850 тысяч евро, а французам – 

по 1 млн.

Добавьте к этому премиаль-

ные, которые участники Евро-

2016 зимой – весной получили за 

сам факт выхода на чемпионат. 

В России они не разглашались, 

но порядок цифр примерно ясен: 

нашим сборникам за попадание 

на ЧМ-2014 в Бразилии отдали 

5,2 млн евро на команду. Укра-

инцы за путевку во Францию 

получили нынче 2 млн, сборные 

Польши – 2,4 млн, Венгрии – 

3 млн, Румынии – 3,5 млн, Гер-

мании – 4,2 млн.

Что касается тренеров, то им 

начисляется также регулярная 

зарплата. Согласно исследова-

нию Finance Football, щедрее дру-

гих будет оплачен труд тренера 

сборной Англии Роя Ходжсона, 

получающего 417 тысяч в месяц. 

Следом расположились Антонио 

Конте (Италия) – 383 тысячи, ту-

рок Фатих Терим – 292, Йоахим 

Лев (Германия) – 267, Висенте 

дель Боске (Испания) – 250, Ди-

дье Дешам (Франция) – 167, воз-

главляющий Австрию Марсель 

Коллер – 125 и Фернанду Сан-

туш (Португалия) – 100 тысяч. 

А скромнее всех живут тренеры 

Румынии, Украины, Словакии, 

Швеции, Польши и Чехии – лишь 

10–20 тысяч. 

А где же наш Леонид Слуцкий? 

По мнению Finance Football, ру-

левой сборной России работает… 

бесплатно. Так де-юре было осе-

нью, когда тренер не подписывал 

контракт с РФС и получил 1 млн 

евро в качестве премиальных за 

выполнение турнирной задачи 

(эта ставка была установлена еще 

для его предшественника Фабио 

Капелло). Весной Слуцкий все 

же заключил контракт на время 

Евро-2016. Сумма его не оглаша-

ется, но очевидно, что повторе-

ния Евро-2012 и ЧМ-2014, когда 

главными богачами тренерского 

цеха оказались «россияне» Ад-

вокат и Капелло, на этот раз не 

будет.

Теперь о расходах. Отдельную 

статью составляет содержание 

участников, которое они опла-

чивают сами. У сборной России 

довольствие организовано на 

уровне топ-сборных. К чемпи-

онату команда готовится не в 

Москве, как бывало прежде, а на 

альпийском курорте Бад-Рагац 

со стоимостью проживания 850 

швейцарских франков в сутки. 

А во время Евро будет жить не в 

сельской местности, как ее сопер-

ники Уэльс и Словакия, а в пред-

местье Парижа Рюэй-Мальмезон, 

местной Рублевке. Номер в вы-

бранном РФС отеле Hippodrome 

de St. Cloud, облюбованном звез-

дами ПСЖ, стоит до 500 евро в 

сутки. Ничто не выдает бушую-

щего в стране кризиса! Во сколько 

обойдется вояж на Евро, пока не 

подсчитано, но в 2014 году содер-

жание сборной России обошлось 

РФС в 1,7 млрд рублей. И опять 

не в коня корм: все закончилось 

провалом сборной России в Бра-

зилии. 

Дорого ли стоит организация 

столь масштабного футбольного 

праздника, к которому прико-

вано внимание всей планеты? 

Вообще-то перед Францией сто-

яла не такая уж сложная задача, 

в стране и так есть все необходи-

мое. А потому расходы принима-

ющей стороны оказались немно-

гим больше 2,1 млрд евро. Для 

сравнения: Россия предполагает 

вложить в проведение ЧМ-2018, 

по предварительным подсчетам, 

10 млрд, а заработает вдесятеро 

меньше. За 1,6 млрд французы 

возвели четыре новые арены и 

обновили шесть старых, еще за 

500 млн произвели точечную 

реконструкцию дорог и городов. 

Остальные расходы – по мелочи: 

40 млн на программу наследия, 

34 млн – на меры безопасности на 

стадионах. Правда, в свете париж-

ских терактов расходы Франции 

на безопасность пришлось много-

кратно увеличить – по данным 

СМИ, в 2015 году они достигли 

1 млрд. Непосредственно в бюд-

жет Евро эта сумма не входит, но 

в преддверии турнира забота у 

французских властей одна – лишь 

бы все прошло спокойно. Т

Крупнейший профсоюз 
Франции – Всеобщая 
конфедерация труда 
(ВКТ) – грозится со-
рвать чемпионат, начав 
14 июня общенацио-
нальную акцию проте-
ста против готовящихся 
поправок в трудовое 
законодательство. 
Вовсю идут забастов-
ки работников ТЭК и 
авиадиспетчеров, что 
приводит к нехватке 
бензина и отмене ави-
арейсов. Наблюдатели 
называют нынешнюю 
волну протестов едва 
ли не самой серьезной 
со времен «красного 
мая» 1968 года.

А В ЭТО ВРЕМЯ
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Реализация проекта судостроительного комплекса «Звезда» 
в бухте Большой Камень идет в соответствии с графиком, отмечено на совещании в Приморском крае, 

которое провел глава «Роснефти» Игорь Сечин

Компания совместно с норвежской Statoil начала бурение поисковой скважины в Охотском море 

«Роснефть» не отказывается от шельфовых проектов

•CОБЫТИЕ•

Совместное предприятие 

«Роснефти» и Statoil начало 

бурение поисковой скважины 

в Охотском море. Старт буре-

нию дал председатель правле-

ния ОАО «НК «Роснефть» Игорь 

Сечин в ходе поездки на буро-

вую платформу Nanhai-9.

МАРИЯ ЗОЛОТОВА

«Р
еализация шельфовых 

проектов в разведке 

и добыче – одна из 

важнейших страте-

гических задач ком-

пании, вклад в будущее всей 

нефтегазовой индустрии, – за-

явил Игорь Сечин. – «Роснефть» – 

единственная компания в стра-

не, которая продолжает работу 

по новым проектам на шельфе, 

несмотря на крайне сложную 

внешнюю конъюнктуру, в со-

ответствии со своими лицензи-

онными обязательствами. Мы 

рады, что приступили к ключево-

му этапу в рамках долгосрочного 

сотрудничества с нашим партне-

ром Statoil – бурению поисковых 

скважин в Охотском море». 

Скважина «Ульбериканская-1» 

будет пробурена на одноименной 

структуре лицензионного участ-

ка Лисянский на год ранее приня-

тых лицензионных обязательств. 

Расстояние от порта Магадан 

до скважины составляет около 

420 км. Вторая скважина проекта 

«Роснефти» и Statoil запланиро-

вана к бурению в течение сезона 

2016 года в периметре участка 

Магадан-1 в Охотском море, так-

же с опережением лицензионных 

обязательств. Бурение двух сква-

жин за один сезон, безусловно, 

повысит экономическую эффек-

тивность работ за счет оптими-

зации затрат на подготовку и 

осуществление бурения. Стоит 

отметить, что Лисянский лицен-

зионный участок является одним 

из наиболее перспективных в 

портфеле «Роснефти» на шельфе 

Охотского моря: оценка ресурсов 

участка составляет 437 млн тонн 

извлекаемых ресурсов нефти и 

413 млрд кубометров газа.

Евразийский проект
Пол у пог ру ж на я ус тановка 

Nanhai-9 поставлена китайской 

компанией China Oilfield Services 

Limited (COSL), с которой в сентя-

бре 2015 года совместное пред-

приятие «Роснефти» и Statoil под-

писало договор на выполнение 

буровых работ. Установка была 

транспортирована через Южно-

Китайское, Восточно-Китайское, 

Японское и Охотское моря. До 

точки бурения установка преодо-

лела путь свыше 4600 морских 

миль. Nanhai-9 была специаль-

но модифицирована для участия 

в проекте по бурению в Охотском 

море: в частности, проведена 

комплексная подготовка уста-

новки для возможности эксплу-

атации ее при отрицательных 

температурах, установлена вет-

ровая защита по периметру бу-

ровой, проведен целый ряд работ 

для обеспечения экологически 

безопасных операций. 

В 2012 году «Роснефть» и Statoil 

ASA подписали соглашение о со-

трудничестве, в соответствии 

с которым предусмотрено со-

вместное освоение участков рос-

сийского шельфа, а также участие 

«Роснефти» в освоении участков 

норвежского шельфа. В рамках 

соглашения компаниями были 

созданы совместные предпри-

ятия, выполнен комплекс геоло-

горазведочных работ, в том числе 

сейсморазведочные работы 2D 

и 3D, проведены инженерно-гео-

логические изыскания. «Роснеф-

ти» удалось привлечь к проекту 

лучшие компетенции пионера 

шельфового бурения в север-

ных морях – компании Statoil 

и крупнейшей нефтесервисной 

компании Китая – COSL, для ко-

торой этот проект станет первым 

в России. Таким образом, как и в 

случае с проектом «Таас-Юрях», 

«Роснефть» выступает в роли 

интегратора Европы и Азии, что 

особенно важно в сегодняшней 

международной ситуации. По 

мнению экспертов, реализация 

технически сложного проекта 

в Охотском море – яркий пример 

передовых форматов сотрудни-

чества «Роснефти» с партнерами 

Европы и АТР, доказывающий, 

что данное сотрудничество не 

ограничивается контрактами на 

поставку энергоресурсов. Стоит 

отметить, что «Роснефти» при-

надлежит мажоритарная доля 

в совместном предприятии, при 

этом Statoil полностью оплачива-

ет затраты на этапе геолого-раз-

ведочных работ. 

Шельф: не заморозка, 
а освоение
Бурение скважины «Ульбери-

канская-1» свидетельствует о 

том, что сотрудничество «Рос-

нефти» с ведущими мейджора-

ми на шельфе не сворачивается, 

несмотря на санкции и ценовую 

конъюнктуру. При этом скептики 

все чаще рассуждают о вынуж-

денной заморозке шельфовых 

проектов в Арктике, пытаясь 

убедить власти, рынок и обще-

ство, что в эпоху низких нефтя-

ных цен госкомпании откажутся 

от освоения шельфа и не смогут 

выполнять свои лицензионные 

обязательства. И в этом смысле 

характерно, что «Газпром» про-

сит Минприроды отложить до 

2025 года геологоразведку на 

шельфе Баренцева моря из-за 

экономической нецелесообраз-

ности. Это грозит срывом планов 

по добыче на шельфе 10% газа 

в стране к 2035 году. «К концу 

2025 года на шельфе Баренцева 

моря «Газпром» должен выпол-

нить 20 тысяч пог. км сейсмо-

разведки 2D и 9 тысяч км2 – 3D, 

а также пробурить 12 поиско-

работ по ряду участков. К на-

стоящему времени «Роснефть» 

выполнила беспрецедентный в 

истории изучения шельфа РФ 

объем комплексных геолого-

геофизических исследований. 

Было выполнено более 84 тысяч 

пог. км сейсморазведочных работ 

2D, что превысило требование 

лицензионных обязательств бо-

лее чем в 2 раза. Также компа-

ния выполнила свыше 18 тысяч 

км2 сейсморазведочных работ 

методом 3D, что почти в 3 раза 

превышает лицензионные обя-

зательства. Аэро геофизических 

исследований было выполнено 

в объеме более 636 тысяч км2, что 

более чем в 3,5 раза выше лицен-

зионных обязательств. В резуль-

тате проведенных геолого-раз-

ведочных работ изучена площадь 

более 1 млн км2  шельфа РФ. 

В 2014 году в Карском море 

«Роснефть» успешно пробурила 

арктическую поисково-оценоч-

ную скважину «Университет-

ская-1», открыла газонефтяное 

месторождение Победа, доказала 

перспективы нефтегазоносно-

сти севера Карской провинции, 

в Охотском море ведется эксплу-

атация северной оконечности ме-

сторождения Чайво. 

Как следует из доклада, под-

готовленного в мае Националь-

ным советом по нефти (National 

Petroleum Council) по заказу пра-

вительства США, сланцы – это 

ненадолго, и в первую очередь 

энергетическим компаниям 

нужно делать ставку на шельф. 

В докладе, над которым работала 

группа американских экспертов 

во главе с председателем совета 

директоров ExxonMobil Рексом 

Тиллерсоном, арктический 

шельф назван «основой обеспече-

ния долгосрочной устойчивости 

мирового нефтеобеспечения», 

а ресурсы России на шельфе – 

«наиболее перспективными».

Стоит отметить, что недав-

ние заявления Shell и Statoil 

о прекращении буровых работ 

в арктических широтах ввиду 

их нерентабельности эксперты 

трактуют в ином ключе. «Основ-

ной проблемой и ошибкой Shell 

и Statoil, – заявляет профессор 

Калифорнийского университета 

Джон Уайтли, – был выбор мес-

торождения. Согласно данным 

Американского геологического 

общества, запасы нефти на рос-

сийском шельфе значительно 

богаче, а расположение место-

рождений значительно удобнее, 

поэтому представляется край-

не маловероятным, что Россия 

столкнется с теми же проблема-

ми». Поэтому никого не должно 

удивлять, что после сделанных 

им заявлений о нерентабельно-

сти бурения в северных широтах 

Statoil тем не менее участвует в 

проекте бурения на шельфе Охот-

ского моря. 

В целом в районах, которыми 

Россия уже владеет и на которые 

претендует, находится более 

250 млн баррелей нефти и газа 

в нефтяном эквиваленте, что со-

ставляет 60,1% всех запасов Арк-

тики. Прилегающий к террито-

рии РФ континентальный шельф 

может стать в XXI веке основным 

источником углеводородного 

сырья как для самой России, 

так и для мирового рынка. Из 

6,2 млн км2 российского конти-

нентального шельфа интерес для 

поиска нефти и газа представля-

ют 6 млн, то есть почти вся его 

площадь, из них 4 млн км2 – это 

наиболее перспективные участ-

ки. По оценкам специалистов, 

к 2050 году шельф будет обеспе-

чивать от 20% до 30% всей рос-

сийской неф тедобычи.

С точки зрения коммерческо-

го интереса нефте- и газодобы-

ча на континентальном шельфе 

в любом случае принесет значи-

тельную выгоду, если рассматри-

вать не сиюминутную прибыль, 

а стратегическую. Правда, неко-

торые эксперты предлагают пере-

жить период низких цен, свер-

нуть временно дорогостоящую, 

нерентабельную деятельность и 

вернуться к ней лишь тогда, когда 

цены вновь поднимутся. Однако 

шельфовые проекты – проекты 

масштабные, а значит долгосроч-

ные. «Период низких цен, даже 

по самым пессимистическим 

прогнозам, продлится недолго. 

И наибольшую выгоду получит 

тот, кто успеет занять макси-

мальный сегмент рынка к тому 

моменту, как будет восстанов-

лено «инвестиционное равнове-

сие», – отмечают авторы доклада 

«Арктика в фокусе современной 

геополитики», подготовленно-

го Институтом региональных 

проблем. – Даже в случае песси-

мистического сценария, чтобы 

иметь преимущество в период 

высоких цен, осваивать Арктику 

нужно уже сейчас. Если же верить 

оптимистам, работу на шельфе 

следует не сворачивать, а резко 

ускорять. Только тогда мы успе-

ем к началу новой эпохи дорогой 

нефти и сможем эффективно вос-

пользоваться преимуществами, 

которые она нам предоставляет».

Итак, несмотря на цикличное 

снижение стоимости углеводоро-

дов на мировых рынках, потреб-

ности мировой экономики вынуж-

дают ключевые энергетические 

компании искать новые источники 

энергии, так как истощение тра-

диционных месторождений – ре-

альная тенденция последних деся-

тилетий. В этом контексте запасы 

шельфовых мес торождений – ключ 

к решению проблемы обеспечения 

энергетической безопасности Рос-

сии и мира.

Прибыль и инновации
Шельфовые проекты, безуслов-

но, являются проектами полного 

цикла: затраты на логистику и 

инфраструктуру в данном случае 

значительно выше, чем затраты 

на бурение. Чтобы вести добычу 

углеводородов на шельфе, нужно 

построить более 500 судов обес-

печения, не говоря уже о плат-

формах, береговой инфраструк-

туре, опорных пунктах.

Однако следует признать, что 

эффект от разработки шельфа не 

сводится только к получению 

прямой прибыли. Есть и другие 

положительные моменты. В пер-

вую очередь, конечно, речь идет 

о развитии инноваций. Спрос на 

инновации, как известно, воз-

никает там, где без них хозяй-

ственная деятельность затруд-

нена или вообще невозможна. 

Тяжелые условия, в которых ве-

дется добыча на шельфе, сверх-

сложные задачи, стоящие перед 

специалистами, – все это делает 

шельфовые проекты драйвером 

научно-технической революции. 

Освоение шельфа по масштабам 

и сложности задач часто сравни-

вают с освоением космоса. Кроме 

того, инновации, созданные как 

для космоса, так и для шельфа, 

служат и будут служить всему 

человечеству в других областях. 

Наиболее точна я ана логия 

здесь – программа «Аполлон». 

Затраты на нее были колоссаль-

ными, но Соединенные Штаты 

и сейчас живут на тех техноло-

гических заделах, которые были 

достигнуты во время ее реализа-

ции. Главное отличие в том, что 

«Аполлон» прямой прибыли не 

принес вообще, а освоение шель-

фа рано или поздно окупится 

с лихвой. 

Развитие нефтедобычи на 

шельфе способствует созданию 

высокотехнологичных рабочих 

мест, росту доходов населения и, 

что не менее важно, формирует 

условия для развития других от-

раслей экономики. Судя по все-

му, в 20-е и 30-е годы нынешнего 

века Россия будет ассоциировать-

ся в мире с освоением шельфа, 

как в свое время СССР ассоции-

ровался с покорением космоса 

и реализацией масштабных ин-

фраструктурных проектов в За-

падной и Восточной Сибири. Т

Буровая платформа Nanhai-9.

1 МЛН КМ
2

шельфа РФ изучено в результате 
проведенных «Роснефтью» 
геолого-разведочных работ. 
Было выполнено 
более 84 тысяч пог. км 
сейсморазведочных работ 2D, 
что превысило требование 
лицензионных обязательств 
более чем в 2 раза 

во-разведочных скважин. Специ-

алисты «Газпрома» считают, что 

освоить такие объемы не только 

практически невозможно, но и 

нецелесообразно. Задача компа-

нии – выстроить приоритеты и 

очередность реализации шельфо-

вой программы, исходя из сроков 

ввода месторождений и эконо-

мической эффективности. Оче-

видно, что бурение на участках 

в Баренцевом море, исходя из 

существующей конъюнктуры, – 

достаточно дальняя перспекти-

ва», – говорится в корпоративном 

журнале газовой монополии. 

В отличие от «Газпрома», 

«Роснефть» понимает, что замо-

раживать проекты по освоению 

шельфа нецелесообразно. Ком-

пания ежегодно выполняет все 

обязательства по бурению на 

шельфе. В планах компании – 

сохранение темпов реализации 

масштабной программы ГРР. 

В 2016 году помимо бурения двух 

поисково-оценочных скважин на 

шельфе Охотского моря планиру-

ется выполнить более 26 тысяч 

пог. км сейсморазведочных работ 

2D; более 2,0 тысячи км2 сейсмо-

разведочных работ 3D; 67 тысяч 

км2 аэрогеофизических исследо-

ваний и ряд других работ.

На текущий момент лицензи-

онные обязательства «Роснефти» 

по геологическому изучению 

участков (всего 55 участков 

с суммарными ресурсами угле-

водородов около 43 млрд тонн не-

фтяного эквивалента) континен-

тального шельфа выполнены в 

полном объеме со значительным 

опережением сроков и превы-

шением обязательных объемов 

Игорь Сечин дал старт бурению новой скважины в Охотском море.

Лисянский лицензионный участок 
является одним из наиболее 
перспективных в портфеле 
«Роснефти» на шельфе Охотского 
моря: оценка ресурсов участка 
составляет 437 млн тонн 
извлекаемых ресурсов нефти 
и 413 млрд кубометров газа

Глава «Роснефти» на объекте вникал во все детали.
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Незаконные шлагбаумы – притча во языцех во многих 
регионах нашей страны. Так, в Рязани на улице Зуб-
кова, 21, снесли шлагбаум, установленный на муни-
ципальной земле. За парковочные места и ключи от 
шлагбаума наиболее инициативные жильцы взимали 
плату с остальных. В Новосибирске демонтировали 
шлагбаум рядом со зданием бюро медико-социальной 
экспертизы – он мешал проезду в медучреждение лю-
дей с ограниченными возможностями. А в Воронеже 
провели рейд по срезанию самовольно возведенных 
преград: в одном микрорайоне Задонье демонтирова-
ли 12 шлагбаумов...

Нешуточная битва вокруг установки шлагбаумов 
разгорелась и на Мосфильмовской улице в Москве. 
Здесь лет 40 лет назад был построен уникальный квар-
тал. В лесу расположились институт военной истории, 
гостиница «Союз», знаменитая Кремлевская больница 
с поликлиникой, шесть жилых домов для военных и 
прочих заслуженных людей. Между домами проложили 
внутриквартальный проезд. Впоследствии вокруг это-
го проезда построили новые дома. Все жили в мире и 
дружбе, пока... 

Пока этот проезд не перекрыли с двух сторон шлаг-
баумами. Без специального брелока ни въехать, ни 
выехать. Стали разбираться. Оказывается, жители до-
мов 11 и 13 по Мосфильмовской улице вроде бы про-
вели собрания и постановили установить шлагбаумы. 
А общий для многих проезд сочли своей придомовой 
территорией. 

Недовольные соседи, врачи и пациенты больницы 
стали писать жалобы во все инстанции: «Нам огра-
ничивают проезд к собственному дому (к работе)». 
Постепенно жалобы, запросы и ответы на них легли 
на стол районному прокурору Яне Старовойтовой. Вот 
выдержки из ответов. Инспекция по недвижимости: 
«Указанные шлагбаумы ограничивают свободный до-
ступ к землям общего пользования». Москомархитек-
тура: «...рассматриваемый внутриквартальный проезд 
отнесен к территории общего пользования». НИиПИ 
Генплана города Москвы: «...указанный выше проезд 
является внутриквартальным проездом...». Какие мо-
гут быть сомнения на сей счет? 

Кроме того, статьи 44–46 Жилищного кодекса РФ 
требуют 2/3 голосов собственников помещений в 
любом доме для распоряжения придомовой террито-
рией. А такого количества голосов в решениях общих 
собраний не было. Следует представление прокурора 
в Совет депутатов района – нельзя было депутатам 
согласовывать установку шлагбаума. Депутаты свое 
согласование отменили. Один из шлагбаумов демонти-
ровали. Но остался еще один... 

И тут в ход пошла тяжелая артиллерия. На бланках 
Общественной палаты РФ посыпались письма в защи-
ту шлагбаумов на имя прокурора города, начальника 
Главного управления МВД РФ по городу Москве, в 
другие важные инстанции. Везде стоит подпись зам-
секретаря Общественной палаты РФ, в недалеком про-
шлом важного московского чиновника. Смысл всех 
обращений: шлагбаумы установлены на придомовой 
территории домов 11 и 13, а потому все, кто имеет 
другую точку зрения, в лучшем случае неправы, а в худ-
шем – вступили в сговор со сторонниками анархии, то 
есть свободного проезда. 

Во имя чего человек (кстати, проживающий в доме 
11) отложил государственные и общественные дела 
и возглавил битву за шлагбаумы? Возможно, из-за 
принципа. Впрочем, на кону не только принципы. Вот 
распечатка с интернет-ресурса mos13.ru. Размер пла-
ты: 300 рублей в месяц – с собственников квартир, 
5 тысяч – с собственников и арендаторов нежилых по-
мещений, 7 тысяч – с посетителей, гостей и клиентов 
этих собственников или арендаторов. Но и эта сумма 
не окончательная. Прямо сказано: размер платы не 
является постоянным и может быть изменен. В какую 
сторону, нетрудно догадаться. 

Желающий получить электронный ключ должен 
предоставить заявление в совет многоквартирного до-
ма (причем, только домов 11 и 13 по Мосфильмовской 
улице) с просьбой выдать ключ вместе с копиями до-
кументов на квартиру и машину. Получается, что граж-
данин или организация вынуждены подписать этот 
договор. А, кстати, в УК РФ есть ст. 179 «Принуждение к 
совершению сделки...». 

Пикантная подробность: деньги черным налом с 
граждан собирают консьержи в подъездах. Бухгалте-
ра, отчетности, уплаты налогов пока не обнаружено. 
Так, может, на эти обстоятельства обратят внимание 
следователи и прокуроры? Т

ЕВГЕНИЙ АКАТОВ

120 метров в диаметре
будет иметь новое колесо обозрения на ВДНХ, 

сообщил сайт мэрии Москвы

Почему ребят и летом тянет в школу
В День защиты детей в столице стартовала программа «Московская смена»

Международный фестиваль фейерверков 
пройдет 23–24 июля в Братеевском парке столицы. 

Высота фейерверков будет достигать 300 метров

•УРА, КАНИКУЛЫ!•

Куда отправить ребенка на 

летний отдых? И в какую сумму 

обойдутся каникулы? Москов-

ские родители получили ответы 

на эти вопросы. Каждый школь-

ник может отдохнуть и с пользой 

провести время в летнем лагере 

при школе или районном спорт-

центре. С трехразовым пита-

нием – и абсолютно бесплатно. 

Такой подарок юным москвичам 

сделали городские власти. 

А идея организовать активный 

детский отдых в городе летом 

принадлежала «Единой России». 

Вернее, участникам предвари-

тельного голосования по отбору 

кандидатов в депутаты от пар-

тии.

ОЛЬГА ВЯЗНИКОВА

П
ретенденты на депутатские 

мандаты после встреч с из-

бирателями-москвичами 

предложили создать систе-

му бесплатных городских 

лагерей – с посещением музеев, 

культурных центров, спортивны-

ми занятиями. Идею обсуждали 

эксперты, педагоги, родители. 

Было собрано 13 тысяч подписей, 

почти 300 тысяч горожан поддер-

жали проект в интернет-опросе. 

Доработанную программу дет-

ского летнего отдыха поддержал 

и мэр Сергей Собянин. Средства 

в бюджете нашлись. В результате 

в День защиты детей градоначаль-

ник и инициаторы программы по-

здравили ребят с официальным 

стартом «Московской смены». По 

этому поводу на территории Двор-

ца пионеров на Воробьевых горах 

прошел грандиозный праздник 

с мастер-классами, конкурсами, 

выставками.

«В Москве пройдут около тыся-

чи мероприятий с детьми в парках, 

скверах, на бульварах, – рассказал 

Сергей Собянин. – Но здесь собы-

тие особое. Мы приняли новую 

программу детского отдыха. Она 

охватывает 300 городских учреж-

дений образования, социальной 

защиты, спорта. Только в первой 

смене будут отдыхать более 20 ты-

сяч детей. Всего в новых пионер-

ских лагерях отдохнут за лето более 

50 тысяч ребят. Это очень здорово!» 

Программа рассчитана на всех 

столичных школьников от 7 до 

14  лет. «Лагеря будут в каждом 

районе, – уточняет один из иници-

аторов проекта, победитель прай-

Шлагбаум раздора
ПО СЛЕДАМ КОНФЛИКТА

Нередко установка 
шлагбаума на общей 
для многих территории и 
навязывание за приличную 
плату ключа от него тянет на 
ст. 179 УК РФ «Принуждение 
к совершению сделки...»

Сергей Собянин 

с юными москвичами.

300
км
дорог, 86 ис-
кусственных 
сооружений и 
45 внеуличных 
пешеходных 
переходов пла-
нируется постро-
ить в Москве 
в ближайшие 
три года

Любовь ДУХАНИНА 
председатель комиссии Общественной палаты 

РФ по развитию науки и образования, победитель 

праймериз по одномандатному округу №203 

(Орехово-Борисовский) и федеральному списку 

– В школе можно не только трудиться, но и отдыхать. Надеюсь, 
и дети, и родители смогут нынешним летом убедиться в этом. 
Мы позаботились об интересном досуге и о безопасности.

Петр ТОЛСТОЙ 
телеведущий, победитель праймериз по 

одномандатному округу №199 (Люблинский)

– Хорошо, когда власть слышит своих граждан. Сегодня 
программа «Московская смена» особенно актуальна в ус-
ловиях экономического кризиса, когда родителям некуда 
деть детей летом. Возможность пребывания детей в школах 
с бесплатным питанием и организованным досугом очень 
важна для московских семей, особенно многодетных. 

Геннадий ОНИЩЕНКО 
заслуженный врач России, помощник главы 

правительства РФ, победитель праймериз по 

одномандатному округу №206 (Тушинский)

–Мне нравится, что в обсуждении этой программы актив-
но участвовали родители, вносили свои предложения. Они 
ведь плохого своим детям не пожелают. Уверен, что такой 
отдых пойдет школьникам на пользу. А осенью мы прове-
рим, как они поправили здоровье за лето.

Елена ПАНИНА 
депутат Госдумы, победитель праймериз по 

одномандатному округу №201 (Нагатинский)

– По-моему, возрождается хорошая традиция летних лаге-
рей. «Московская смена» включает не только культурную 
программу – ребята постарше смогут овладеть навыками 
профессий. Тут все вместе сошлось: и отдых, и укрепление 
здоровья, и новые познания.

Сергей ЖЕЛЕЗНЯК 
депутат Госдумы, победитель праймериз по 

одномандатному округу №204 (Перовский)

– Проект «Московская смена» интересен и полезен не 
только для столицы. Надеюсь, идею подхватят и другие 
регионы.

Татьяна БАРСУКОВА 
замруководителя департамента труда 

и социальной защиты населения г. Москвы, 

победитель праймериз по одномандатному 

округу №200 (Медведковский)

– Впервые мы смогли объединить все усилия города: 
образовательные, социальные, культурные, спортивные 
организации на платформе «Единой России». Это еще раз 
доказывает: если у нас есть общая цель, то вместе мы 
можем сделать очень многое. Дорогие юные москвичи, 
творите, дерзайте, находите новых друзей! Все в ваших 
руках!
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Мы поедем, мы помчимся... 

Строительство ускорится за счет увеличения 

городской адресной инвестиционной про-

граммы. В этом году к ее финансированию 

прибавится 60 млрд рублей. Почти половина 

дополнительных средств пойдет на разви-

тие дорожной сети – возведение развязок, 

эстакад, дублеров. В первую очередь это 

Северо-Западная и Северо-Восточная хор-

ды, участок дороги Москва – Петербург от 

улицы Фестивальной до Дмитровского шос-

се, реконструкция Калужского шоссе. «Мы 

проанализировали ситуацию на стройках и 

доложили правительству Москвы, что сдачу 

ряда объектов можем ускорить, – утвер ждает 

Бочкарев. – Финансовые и прочие ресурсы 

позволяют это сделать. Мэр поддержал наше 

предложение. Выгода очевидна: чем раньше 

будут открыты развязки и новые участки 

дорог, тем свободнее поедет транспорт, тем 

больше возможностей получит город». 

Что будет построено в Москве в ближай-

шее время? До конца года в Москве пла-

нируется построить и реконструировать 

90 км дорог, 30 искусственных сооружений 

и 15 внеуличных пешеходных переходов. На 

дорожное строительство из бюджета горо-

да выделено 107,5 млрд рублей. Всего же в 

ближайшие три года планируется постро-

ить около 300 км дорог, 86 искусственных 

сооружений, 45 внеуличных пешеходных 

переходов.

Итак, Северо-Западная хорда. Строитель-

ство основных этапов завершится уже в этом 

году. Это участки: улица Генерала Дорохова 

от Аминьевского шоссе до МКАД; Аминьев-

ское шоссе до развязки с улицей Генерала До-

рохова; транспортная развязка на пересече-

нии Аминьевского шоссе с улицей Генерала 

Дорохова; улица Рябиновая. На всех участках 

хорды будет более 30 внеуличных пешеход-

ных переходов и 52 лифта для инвалидов. 

Северо-Восточная хорда. Будет полностью 

введен участок 4-го транспортного кольца от 

шоссе Энтузиастов до Измайловского шос-

се, и отдельные участки дороги – до Щел-

ковского шоссе. Началось освобождение 

территории под строительство трассы от 

улицы Фестивальной до Дмитровского шос-

се. Здесь планируется построить 6 эстакад и 

5 км съездов. По планам сдача – в 2018 году. 

Калужское шоссе. Реконструкция этой 

трассы – один из самых масштабных транс-

портных проектов столицы. На него отво-

дится 3 года. После завершения работ шири-

на проезжей части Калужского шоссе будет 

достигать 4–5 полос движения в каждую 

сторону. Всего будет построено 9 эстакад, 

5 мостов через водные преграды, 4 транс-

портных тоннеля, 18 пешеходных перехо-

•С ВИДОМ НА БУДУЩЕЕ •

Строительство дорог и развязок в Москве 

ускорится – многие объекты транспортной 

сети город сдаст раньше запланирован-

ных сроков. Об этом сообщил руководи-

тель Департамента строительства Москвы 

Андрей БОЧКАРЕВ. Что ж, давайте взгля-

нем на карту столицы.

АЛЕКСЕЙ ПОЗДНЯКОВ

дов. В этом году завершится первый этап 

работ. Полная сдача объекта – в 2018 году. 

Магистраль Солнцево – Бутово – Вид-

ное. Новая дорога обеспечит непрерывное 

движение транспорта от Киевского до Ка-

лужского шоссе параллельно МКАД. Соеди-

нит два района столицы и город-спутник 

Видное. Будет построено 9 путепроводов, 

3 тоннеля и 3 подземных перехода. Объект 

будет сдан в 2018 году. 

Южная рокада. Новая скоростная маги-

страль свяжет западные, южные и юго-вос-

точные районы столицы. Позволит разгру-

зить Пролетарский проспект, Каширское 

и Варшавское шоссе. В этом году началось 

строительство 2-го этапа рокады – от Ба-

лаклавского до Пролетарского проспекта. 

Полностью магистраль запустят в 2017 году. 

Малое кольцо Московской железной до-

роги. Очередное транспортное кольцо раз-

грузит как метрополитен, так и столичные 

вокзалы. Сейчас МКЖД готово к пассажир-

ским перевозкам на 90 процентов. Тестовый 

запуск электричек запланирован на июль-

август. Регулярное движение откроется в 

конце нынешнего года. Проект включает 

31 пересадочную станцию – на городской 

транспорт, линии метро и другие станции 

железной дороги. В час пик интервал дви-

жения составит 6 минут. 

Ожидается, что в первый год по кольце-

вой железной дороге проедут 75 млн пасса-

жиров, а к 2025-му МКЖД будет перевозить 

до 300 млн человек в год. 

Метрополитен. Сейчас на разных линиях 

столичной подземки строится более 30 но-

вых станций. Темпы и объемы прокладки ме-

тро – выше, чем в советские времена. В этом 

году начнется строительство всех участков 

нового транспортного кольца метро – Тре-

тьего пересадочного контура. И уже будет 

открыт отрезок от станции «Деловой центр» 

до станции «Петровский парк». Т

мериз по одномандатному округу 

№210 (Чертановский) Анатолий 

Выборный. – Половина из них – на 

базе общеобразовательных школ. 

Остальные – на базе учреждений 

департамента труда и социальной 

защиты. Бесплатным будет абсо-

лютно все, от питания до экскур-

сий с посещением знаковых мест 

Москвы. С ребятами занимаются 

опытные педагоги. Каждая семья 

сможет отправить ребенка в лагерь 

в районе своего проживания. Для 

этого достаточно сделать всего три 

шага: сдать заявление директору 

школы, где учится ребенок, узнать 

расписание занятий и привести ре-

бенка в лагерь». Т
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Греция будет выдавать долгосрочные визы
всем россиянам, хоть раз бывавшим до этого в Шенгенской зоне, 

заявил замглавы греческого МИДа Никос Ксидакис
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Публичное акционерное общество «МН-фонд»
Годовое общее собрание акционеров в форме собрания (повторное)

Дата и время проведения: 23 июня 2016 г. в 12 часов 00 минут 
Место проведения: г. Москва, ул. Мишина, д. 56

БЮЛЛЕТЕНЬ ДЛЯ ГОЛОСОВАНИЯ

Акционер ______________________________________________________
(фамилия, имя, отчество или наименование)

Количество акций 
(голосующих)

Вопрос 1. Утверждение распределения прибыли и убытков общества за 
2015 год.
Решение: Утвердить распределение прибыли и убытков общества по 
результатам 2015 года.

Вопрос 2. О дивидендах общества за 2015 год.
Решение: Не выплачивать дивиденды по акциям общества за 2015 год».

Варианты голосования Число голосов Варианты голосования Число голосов

ЗА ЗА

ПРОТИВ ПРОТИВ

ВОЗДЕРЖАЛСЯ ВОЗДЕРЖАЛСЯ

По вопросу 3 проводится кумулятивное голосование. При этом, общее количество голосов, которое должно быть распределено между 
кандидатами в члены совета директоров, равно количеству голосующих акций, умноженному на число членов совета директоров (на 
9). Акционер имеет право отдать голоса по принадлежащим ему акциям полностью ЗА одного кандидата или распределить их между 
несколькими кандидатами. Дробная часть голоса, полученная в результате умножения числа голосов, принадлежащих акционеру-владельцу дробной 
акции, на число лиц, которые должны быть избраны в совет директоров, может быть отдана только за одного кандидата.
Вопрос 3. Избрание членов совета директоров общества.
Решение: Избрать совет директоров общества в следующем составе:

Фамилия, Имя, Отчество
ЗА 

кандидата (ов)
ПРОТИВ 

всех кандидатов
ВОЗДЕРЖАЛСЯ 

по всем кандидатам
Число голосов Число голосов Число голосов

1.  Бочкарев Владимир Викторович
2.  Горелов Владимир Иванович
3.  Коротеева Елена Валентиновна
4.  Костюшина Елена Викторовна
5.  Меренков Андрей Михайлович
6.  Орлов Александр Иванович
7.  Романова Карина Александровна
8.  Тимошин Михаил Александрович
9.  Шелемех Андрей Петрович

Вопрос 4. Избрание членов ревизионной комиссии общества.
Решение: Избрать ревизионную комиссию общества в количестве 3 (трех) человек в следующем составе: 

1.  Крамзина Лидия 
Владимировна ЗА

Число голосов
ПРОТИВ

Число голосов
ВОЗДЕРЖАЛСЯ

Число голосов

2.  Шкарупа Елена 
Вячеславовна ЗА

Число голосов
ПРОТИВ

Число голосов
ВОЗДЕРЖАЛСЯ

Число голосов

3.  Шумова Ольга 
Владиславовна ЗА

Число голосов
ПРОТИВ

Число голосов
ВОЗДЕРЖАЛСЯ

Число голосов

Вопрос 5. Утверждение независимого аудитора общества.
Решение: Утвердить в качестве независимого аудитора общества 
ООО «Аудит-Строй Групп».

Вопрос 6. Утверждение Положения «О совете директоров».
Решение: Утвердить Положение «О совете директоров».

Варианты голосования Число голосов Варианты голосования Число голосов

ЗА ЗА

ПРОТИВ ПРОТИВ

ВОЗДЕРЖАЛСЯ ВОЗДЕРЖАЛСЯ

Вопрос 7. Увеличение уставного капитала общества путем размещения 
дополнительных акций.
Решение: Увеличить уставный капитал ПАО «МН-фонд» на сумму 
5100000 (Пять миллионов сто тысяч) рублей путём размещения 
дополнительных обыкновенных именных акций в количестве 
5 100 000 (Пять миллионов сто тысяч) штук номинальной стоимостью 
1 (Один) рубль каждая, в пределах количества объявленных акций этой 
категории и за счёт добавочного капитала общества. При этом каждому 
акционеру дополнительные акции распределяются пропорционально 
количеству принадлежащих ему акций.

Вопрос 8. Утверждение изменений и дополнений в устав общества. 
Решение: Утвердить изменения и дополнения в устав общества.

Внимание! В случае невозможности личной явки акционера на собрание, 
заполненный бюллетень направить заказным письмом по адресу: 
115407, Москва, а/я 109, ПАО «МН-фонд» (бюллетени).
Письма принимаются по 20 июня 2016 г. включительно.

Подпись акционера подпись_____________________(фамилия, имя, отчество)___________________________________ Без подписи 
бюллетень является 
недействительнымили его доверенного лица подпись_____________________(фамилия, имя, отчество)___________________________________

РАЗЪЯСНЕНИЕ ПО ПОРЯДКУ ЗАПОЛНЕНИЯ БЮЛЛЕТЕНЯ ДЛЯ ГОЛОСОВАНИЯ:

Голосование осуществляется по принципу «одна голосующая акция - один голос», за исключением проведения кумулятивного голосования по вопросу 3. По вопросу 
4 «Избрание членов ревизионной комиссии общества» осуществляется голосование по принципу «одна голосующая акция – один голос» по каждой из кандидатур. 
По всем вопросам бюллетеня, поставленным на голосование, оставьте только один вариант голосования (за, против или воздержался), соответствующий Вашему 
решению, зачеркнув два других, за исключением случаев голосования в соответствии с указанием лиц, которые приобрели акции после даты составления списка 
лиц, имеющих право на участие в общем собрании (13 мая 2016 г.). 
В этом случае, если в бюллетене оставлено более одного варианта голосования, то в поле «число голосов», отданных за каждый вариант голосования, указывается число голосов, 
отданных за соответствующий вариант голосования, и делается отметка о том, что голосование осуществляется в соответствием с указанием приобретателя акций, переданных 
после даты составления списка лиц, имеющих право на участие в общем собрании. Голосующий по доверенности, выданной в отношении акций, переданных после даты составления 
списка лиц, имеющих право на участие в общем собрании, в поле «число голосов», находящемся напротив оставленного варианта голосования, указывает число голосов, отданных 
за оставленный вариант и делает отметку, что голосование осуществляется по доверенности, выданной в отношении акций, переданных после даты составления списка лиц, 
имеющих право на участие в общем собрании. Если после даты составления списка лиц, имеющих право на участие в общем собрании, переданы не все акции, голосующий в 
поле «число голосов», находящемся напротив оставленного варианта голосования, указывает число голосов, отданных за оставленный вариант и делает отметку, что часть акций 
передана после даты составления списка лиц, имеющих право на участие в общем собрании. Если в отношении акций, переданных после даты составления списка лиц, имеющих 
право на участие в общем собрании, получены указания приобретателей таких акций, совпадающие с оставленным вариантом голосования, то такие голоса суммируются.

Объявление

«Акционерный Коммерческий Банк «Легион» (акционерное общество) (регистрационный номер 3117, ОГРН 1097711000100, 
ИНН 7750005524) уведомляет о том, что в газете «Труд» № 33-34 (27029) от 13.05.2016 г. была допущена ошибка в наимено-
вании формы образуемого внутреннего структурного подразделения Филиала АКБ «Легион» (АО) в г. Самара.

Правильным наименованием считать: Операционный офис «Нижегородский» Филиала АКБ «Легион» (АО) в г. Самара».

Объявление
Открытое акционерное общество «Особое Конструкторское Бюро Бесштанговых Насосов КОННАС»

115201, РФ, г. Москва, Каширский проезд, д.21

«Настоящим ОАО «ОКБ БН КОННАС» (далее – Общество) со-
общает о проведении годового общего собрания акционеров.

Дата, место, время проведения годового общего собрания 
акционеров Общества: 20 июня 2016 г., 10 часов 30 минут 
местного времени, РФ, 117452, г. Москва, Балаклавский 
проспект, д. 28 «В». 

Время начала регистрации лиц, участвующих в годовом 
общем собрании акционеров Общества: 10 часов 00 минут 
местного времени. 

Дата составления списка лиц, имеющих право на участие 
в годовом общем собрании акционеров Общества: 30 мая 
2016 г.

Процедурные вопросы собрания акционеров:
1. Поручение Регистратору функций Счетной комиссии.

Повестка дня собрания акционеров: 
1. Утверждение годового отчета Общества за 2015 г.
2. Утверждение годового бухгалтерского баланса, отчета 

о прибылях и убытках по итогам деятельности Общества в 
2015 г.

3. Распределение прибыли (в том числе выплата (объ-
явление) дивидендов) и убытков Общества по результатам 
финансово-хозяйственной деятельности Общества в 2015 г.

4. Избрание членов Совета директоров Общества.

5. Избрание членов Ревизионной комиссии Общества.
6. Утверждение аудитора Общества.

При подготовке к проведению общего собрания акцио-
неров акционеры могут ознакомиться со следующими ма-
териалами: 

– годовой отчет Общества за 2015г.;
– заключение Ревизионной комиссии о достоверности 

данных, содержащихся в годовом отчете Общества и годовой 
бухгалтерской отчетности за 2015 г.;

– рекомендации Совета директоров Общества по распре-
делению прибыли;

– сведения о кандидатах и информация о наличии либо 
отсутствии письменного согласия выдвинутых кандидатов на 
избрание в соответствующий орган Общества;

– годовая бухгалтерская отчетность Общества за 2015 г.;
– заключение аудитора Общества по результатам провер-

ки годовой бухгалтерской отчетности за 2015 г.;
– проекты решений годового общего собрания акционе-

ров Общества.

С информацией к проведению годового общего собрания 
акционеров Общества можно ознакомиться с 30 мая 2016г. по 
20 июня 2016 г. по адресу: г. Москва, Каширский проезд, д. 21, 
в рабочее время (с 09:00 по 18:00) с понедельника по пятницу.

Cообщение
о проведении годового Общего собрания акционеров 

Акционерного Коммерческого Банка «Легион» (акционерное общество)

Уважаемые акционеры! 

Акционерный Коммерческий Банка «Легион» (акционерное 
общество), место нахождения: город Москва, адрес: Россий-
ская Федерация, г. Москва, ул. Краснопролетарская, д. 7, в лице 
Совета директоров АКБ «Легион» (АО) сообщает, что годовое 
Общее собрание акционеров Акционерного Коммерческого 
Банка «Легион» (акционерное общество) состоится в форме 
совместного присутствия (собрание) 30 июня 2016 года в 
12 часов 00 минут по адресу: Российская Федерация, г. Мос-
ква, ул. Долгоруковская, д. 4А.

Вопросы, включенные в повестку дня годового Общего 
собрания акционеров: 

1. Об определении порядка ведения годового Общего со-
брания акционеров АКБ «Легион» (АО).

2. Об утверждении заключения Ревизионной комиссии АКБ 
«Легион» (АО) по результатам проверки годового отчета Банка и 
годовой бухгалтерской (финансовой) отчетности АКБ «Легион» 
(АО) за 2015 год.

3. Об утверждении годового отчета АКБ «Легион» (АО) за 
2015 год.

4. Об утверждении годовой бухгалтерской (финансовой) 
отчетности АКБ «Легион» (АО) за 2015 год.

5. О распределении прибыли (в том числе о выплате (объ-
явлении) дивидендов) и убытков АКБ «Легион» (АО) по резуль-
татам 2015 года.

6. Об утверждении аудиторской организации АКБ «Легион» 
(АО) на 2016 год.

7. Об определении количественного состава Совета дирек-
торов АКБ «Легион» (АО).

8. Об избрании членов Совета директоров АКБ «Легион» 
(АО).

9. Об избрании членов Ревизионной комиссии АКБ «Легион» 
(АО).

10. Об избрании Председателя Ревизионной комиссии АКБ 
«Легион» (АО).

11. О внесении изменений в Устав Акционерного Коммер-
ческого Банка «Легион» (акционерное общество).

Время начала регистрации лиц, участвующих в годовом 
Общем собрании акционеров – 10 часов 00 минут.

Для регистрации необходимо иметь при себе паспорт или 
иной документ, позволяющий идентифицировать акционера 
путем сравнения данных, содержащихся в предъявляемых до-
кументах, с данными, содержащимися в списке лиц, имеющих 
право на участие в Общем собрании акционеров, а для пред-
ставителя акционера – также доверенность на право действо-
вать от имени акционера или документы, подтверждающие 
его право действовать от имени акционера без доверенности.

Дата составления списка лиц, имеющих право на участие в 
годовом Общем собрании акционеров: 09 июня 2016 г. 

С информацией (материалами), подлежащей представ-
лению акционерам при подготовке к проведению годового 
Общего собрания акционеров АКБ «Легион» (АО), можно озна-
комиться с 09 июня 2016 года по 30 июня 2016 года с 9 часов 
30 минут до 18 часов 00 минут по московскому времени, кроме 
выходных и официальных праздничных дней в Российской Фе-
дерации, по адресу: 127006, Российская Федерация, г. Москва, 
ул. Долгоруковская, д. 4А. 

Указанная информация будет также доступна для озна-
комления участникам Общего собрания акционеров Банка 
по месту его проведения 30 июня 2016 г. во время проведения 
Общего собрания акционеров.

По требованию лица, имеющего право на участие в Общем 
собрании акционеров, или его представителя, АКБ «Легион» 
(АО) предоставляет копии информации (материалов), подле-
жащей предоставлению, в течение 7 (Семи) дней с даты по-
ступления в Секретариат Правления и/или Совет директоров 
соответствующего требования акционера. 

Совет директоров АКБ «Легион» (АО)

КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО)
Ул. Клиническая, 83а,
Калининград, 236016, Россия
Тел. +7 (4012) 59-00-99
Факс +7 (4012) 45-19-38
mail@energotransbank.com

Корреспондентский счет
в Отделении Калининград
№ 30101 810 8 0000 0000701
ИНН 3906098008
БИК № 042748701
Генеральная лицензия ЦБ РФ №1307 от 22 марта 2016 г.

АКЦИОНЕРУ КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО)

КОММЕРЧЕСКИЙ БАНК «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» акционерное общество сообщает, что «17» августа 2016 года 
состоится внеочередное общее собрание акционеров в помещении КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО) по адресу: 
г.Калининград, ул.Клиническая, д. 83 «А».

Форма проведения общего собрания акционеров – собрание (совместное присутствие).
Время начала проведения собрания: 15:00 часов по калининградскому времени.
Дата окончания приема бюллетеней для голосования, направляемых до проведения собрания: «15» августа 

2016 года включительно.
Почтовый адрес, по которому могут направляться заполненные акционерами бюллетени: 236016, Россия, 

г. Калининград, ул. Клиническая, д. 83 «А».

ПОВЕСТКА ДНЯ ВНЕОЧЕРЕДНОГО ОБЩЕГО СОБРАНИЯ АКЦИОНЕРОВ:

1. Досрочное прекращение полномочий членов Совета Директоров КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО).
2. Избрание членов Совета Директоров КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО).
3. Утверждение аудитора КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО).

Начало регистрации акционеров или их представителей для участия в собрании – с 14:00 часов по 
калининградскому времени. Акционеру (представителю акционера) при себе необходимо иметь документ, 
удостоверяющий личность. Представителю акционера дополнительно необходимо представить надлежащим 
образом оформленную доверенность.

Регистрации для участия в общем собрании подлежат лица и их представители, имеющие право на участие 
в общем собрании, за исключением лиц, бюллетени которых получены не позднее, чем за два дня до даты 
проведения общего собрания (такие лица вправе присутствовать на собрании).

Дата составления списка лиц, имеющих право на участие в собрании – «14» июня 2016 года.
Бюллетень для голосования, в соответствии с Федеральным законом «Об акционерных обществах», Уставом 

КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО) будет опубликован в газете «Труд» в срок не позднее чем за 20 дней до проведения 
общего собрания акционеров КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО).

С информацией и материалами к собранию Вы можете ознакомиться в рабочие дни, начиная с 27 июля 
2016 года, по адресу: г. Калининград, ул. Клиническая, д. 83 «А», с 9 до 16 часов по калининградскому времени.

Результаты голосования по вопросам повестки дня внеочередного общего собрания акционеров будут 
доведены не позднее четырех рабочих дней после даты закрытия общего собрания акционеров в форме отчета 
об итогах голосования путем опубликования в газете «Труд» и размещения на сайте КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО) 
www.energotransbank.com.

Совет Директоров КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО)
Генеральная лицензия ЦБ РФ № 1307 от 22.03.2016 г. 

www.energotransbank.com

170 нелегальных мигрантов
обнаружили полицейские в подпольном швейном цехе 

в подмосковной деревне Малая Дубна

Как в Калуге нашли управу на управляющие компании

На сайте дома твоего
•ЖИТЕЙСКИЕ ХРОНИКИ•

Интернет стал форменным 

бедствием для миллионов со-

граждан, которые бездарно 

сжигают свое время в скайпах 

и инстаграмах. Однако социаль-

ные сети способны стать сози-

дательной силой и серьезным 

аргументом в тяжбах с комму-

нальщиками, которые норовят 

забраться в наш с вами карман.

АЛЕКСАНДР ГУБАНОВ

В 
начале года инициативная 

группа жителей Калужской 

области создала социальную 

сеть «Наш дом» (нашдом40.

рф) для обсуждения и реше-

ния проблем ЖКХ. Казалось бы, 

все это можно делать через сайт 

«Госуслуги» или посредством визи-

тов к домоуправу. Однако в «Нашем 

доме» убиваются сразу два зайца.

Во-первых, наличие сайта зна-

комит жильцов дома друг с другом. 

Не секрет, что многие из нас не 

знают и соседа по этажу. Мы об-

щаемся с европейскими и заоке-

анскими приятелями (скайп и до 

Австралии доведет), но вот часто 

выходит так, что, разговорившись 

с незнакомцем или незнакомкой на 

каком-нибудь мероприятии в род-

ном городе, с удивлением узнаем, 

что… живем в одном доме.

Во-вторых, одна голова – хоро-

шо, а очень много – гораздо луч-

ше. Домовая проблема на сайте 

обсуждается с разных сторон, 

каждый добавляет к общей карти-

не свое видение и практические 

познания. Вопросы к управляю-

щей компании (УК), ответствен-

ной за решение жилищных про-

блем, становятся конкретнее и 

глубже.

Как сообщил корреспонденту 

«Труда» руководитель проекта 

Кирилл Пронин, за неполные пять 

месяцев к сети «Наш дом» присо-

единилось больше тысячи жите-

лей Калуги и области. Страничка 

пользователя имеет несколько 

рубрик: «Мой дом», «Мои соседи», 

«Мои контакты», «Мои обсужде-

ния», «Мои гости», «Все события», 

где можно увидеть всю полезную 

информацию, связанную с обслу-

живанием вашего дома.

Вот, скажем, есть сведения не 

только обо всех аварийных и де-

журных службах, но и обо всех 

управляющих компаниях. По-

путно заметим, что большинство 

местных УК сами подключились 

к системе. Не потому, что так уж 

обрадовались виртуальному об-

щественному контролю. Все об-

ращения, жалобы, написанные 

пользователями в форме обычного 

сообщения, попадают в управля-

ющую организацию, и диспетчер 

УК на них немедленно реагирует.

Спросите, отчего такая спешка? 

Если УК не принимает обращение 

в течение суток, то оно автомати-

чески дублируется в Государствен-

ную жилищную инспекцию. Что 

для коммунальщиков крайне 

нежелательно – в таком случае 

обычное сообщение соцсети при-

обретает статус официального 

обращения в органы власти. На 

исполнение выставляются стро-

го определенные сроки, которые 

уже контролирует жилищная 

инспекция. Если УК еще не под-

ключена к системе, то сообщение 

сразу направляется в жилищную 

инспекцию.

«Все это, конечно, впечатляет, – 

скажет ироничный читатель. – Но 

есть ли результаты?» Очень даже 

есть. И не надо преуменьшать мас-

штаб проблем: все мы знаем, как 

досадны любые мелочи, когда они 

касаются себя любимого. 

Вот, например, обращение от 

жильца дома 6А по улице Болдина 

Евгения Симонова. «Многие годы 

после пожара в первом подъезде 

на 4-м этаже нашего дома видны 

на стенах и потолке следы копо-

ти. Убедительная просьба от всех 

жильцов подъезда ликвидировать 

следы пожара». Проблема иллю-

стрирована жесткой фотографией. 

На сайте значится: «Заявка выпол-

нена», «Закрыто». Большой палец, 

обращенный вверх, подтверждает, 

что это действительно так.

А вот любопытный запрос от 

Ничеговской Светланы, прожива-

ющей в доме 43 по улице 65-летия 

Победы. «Кто испортил три газо-

на, всем известно. Она по газонам 

даже мимо суши-бара гоняет. Во-

прос: кто и когда будет исправлять 

это безобразие?»

На форуме сайта по этому по-

воду возникла целая дискуссия. 

Подозревали злодейку – бизнес-

вумен. И даже фото автомобиля 

предоставили. 

Она – не она, но проблема была 

решена. УК поставила столбики, 

где надо, чтобы лихачи не безоб-

разничали. И последний голос с 

форума подвел итог: «Отлично! 

Только надо эти столбики покра-

сить».

Этот проект стал пилотным для 

нового обнинского микрорайона 

«Кабицино». Именно молодым но-

воселам пришла в голову мысль, 

что новые технологии способны 

помочь в обустраивании жизни 

многоквартирных домов. Идея 

оказалась плодотворной. Сегод-

ня практически все проблемы, ко-

торые регистрируются на сайте, 

получают положительный исход. 

С недавних пор на сайте можно по-

лучить бесплатную юридическую 

консультацию по вопросам ЖКХ. 

Осталось добавить, что разра-

ботчики сайта ставили цель при-

общить простых людей к решению 

жилищных проблем, сделать про-

стой и понятной систему взаимоот-

ношений между УК и гражданами. 

И ведь, похоже, у них получилось! Т
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ПО КАТАЛОГУ МАП «ПОЧТА РОССИИ» 

ВЫПУСК «ТРУД7»+«ТРУД» 

(ПЯТНИЧНЫЙ ВЫПУСК) 

ЕЖЕДНЕВНЫЙ ВЫПУСК ГАЗЕТЫ «ТРУД», ВКЛЮЧАЯ «ТРУД7» 10225 10265
32068

Полную стоимость подписки 
в вашем регионе (с учетом доставки) 

можно узнать в ближайшем к вам 
почтовом отделении

ПО ОБЪЕДИНЕННОМУ КАТАЛОГУ «ПРЕССА РОССИИ»Внимание!
Во всех почтовых отделениях России  можно 

оформить подписку на первое полугодие 2016 года ВЫПУСК «ТРУД7»+«ТРУД» (ПЯТНИЧНЫЙ ВЫПУСК) 

 
СЕРГЕЙ СТЕЧКИН

Д
олгое время дискуссия о хоккейной 

интеграции со странами Дальне-

го Востока напоминала разговоры 

о полете на Марс: вроде бы и надо, 

и неизбежно, но когда и как про-

изойдет – никто не знает. Еще в 2005 году 

«восточную идею» вынес в публичное 

пространство тогдашний глава Росспорта 

Вячеслав Фетисов, озвучив концепцию 

Евроазиатской хоккейной лиги с уча-

стием клубов из России, Китая, Японии 

и Кореи. Впрочем, созданная через три 

года КХЛ устремилась на Запад. Но слу-

чился разлад с Западом – и на горизонте 

замаячили российско-китайские хок-

кейные проекты. В прошлом году были 

проведены турниры в Южно-Сахалинске 

и Сочи, выигранные командами из Под-

небесной, а делегация КХЛ съездила в 

турне по Китаю. В марте был подписан 

протокол о намерениях, по которому в 

сезоне 2016/2017 года в КХЛ стартует 

клуб «Красная звезда Куньлунь».

Правда, «Куньлунь» должен подтвер-

дить соответствие стандартам КХЛ. Пока 

на арене, которую заявил пекинский клуб, 

нет холодильного оборудования, к тому 

же пять дней в неделю она занята баскет-

больными матчами. Клуб предложил со-

орудить надувной шатер и играть в нем, 

но Москву китайская самодеятельность 

не устроила. Впрочем, президент КХЛ 

Дмитрий Чернышенко объявил, что рас-

сматриваются аж целых три заявки из 

Поднебесной. Зная, на какие рывки спо-

Наш хоккейный чемпионат пополнится представителями из Поднебесной. Оно нам надо?

Как китайцы на льду...

собны китайцы, такая перспектива уже 

не выглядит фантастикой. 

А что международная хоккейная об-

щественность? Глава Международной 

федерации хоккея (IIHF) Рене Фазель, 

называя Китай «другим миром», по-

благодарил Москву за то, что она заня-

лась этим проектом. Сборная Китая в 

мировом рейтинге IIHF из 50 позиций 

занимает 37-ю (Япония на 21-м месте, 

Корея на 23-м). В последних зимних Ази-

атских играх Китай проиграл сборной 

Казахстана, составленной в основном из 

игроков выступающего в КХЛ «Барыса», 

со счетом 1:14...

В учениках ходит в Поднебесной и 

клубный хоккей. В национальном чем-

пионате царят порядки, страшно далекие 

от профессиональных. «Приезжают участ-

ники в город. За три дня надо провести 

шесть матчей: первая встреча начинается 

в 9 утра, затем попил водички, а в 12 – сле-

дующий матч. И так три дня...» – расска-

зывал работающий в Китае тренером мо-

лодежной сборной Олег Горбенко. «Никто 

толком не знает, в каком амплуа он играет, 

хоккеисты просто хаотично бегают по пло-

щадке», – свидетельствовал экс-голкипер 

«Ванкувера» Уэйд Флаэрти, которого за-

несло в Китай на закате карьеры.

Так что же будет с «Куньлунем» в КХЛ? 

Вся надежда на легионеров. Как сообщил 

глава совета директоров КХЛ Геннадий 

Тимченко, новичку предоставят «особые 

условия» по набору состава (читай, по-

зволят нарушать установленный потолок 

зарплат). По слухам, пекинцы предлага-

ют многомиллионный контракт канад-

скому тренеру Майку Кинэну, а к нему 

в подмогу наймут звездных ветеранов 

– Илью Ковальчука, Даниса Зарипова и 

других.

Что ж, деньги у китайцев водятся. Их 

футбольные клубы зимой закупились на 

203 млн евро, опередив по расточитель-

ности английскую Премьер-лигу. Думает-

ся, что и от хоккеистов, прельстившихся 

китайскими миллионами, отбоя не будет. 

Стремительно развивается хоккейная 

инфраструктура. Сегодня в КНР около 

50 крытых катков, но за пятилетку их 

станет в 11 раз больше. В одном Пекине 

строится 16 ледовых дворцов. Кстати, 

если «Куньлунь» успеет оборудовать свою 

18-тысячную арену льдом и холодильни-

ками, то она станет самой вместительной 

в КХЛ. 

За последние пять лет число занимаю-

щихся хоккеем в КНР увеличилось в 10 раз. 

И не только заботами партии и правитель-

ства – растет прослойка среднего класса, 

представители которого готовы за час за-

нятий на льду платить 350 юаней (около 

3,5 тысячи рублей). За год телетрансляций 

НХЛ в Китае зрительская аудитория вы-

росла вдвое, а хоккейный финал Олимпий-

ских игр в Сочи Канада – Швеция в КНР 

посмотрели 120 млн зрителей (в восемь 

раз больше, чем в самой Канаде). Согласно 

принятой в Китае программе развития 

хоккея к 2022 году клюшку в руки должны 

взять 300 млн китайцев. В этих условиях 

создающаяся с нуля «Красная звезда» – 

можно сказать, нацпроект. 

Ну, а зачем «Куньлунь» российской 

лиге? Бизнес-перспективы? Но россий-

ские клубы сегодня так беспросветно 

убыточны, что принятие одного «Кунь-

луня» вряд ли произведет революцию. 

Политика? Вот это ближе к истине. «Всту-

пление китайского клуба в КХЛ – всего 

лишь отдельный аспект многосторонней 

и искренней дружбы двух великих стран. 

Мы посодействуем развитию «шайбы» 

в братской стране. Поможем с тренерски-

ми кадрами, хоккейными методиками, 

программами», – пообещал глава Феде-

рации хоккея России Владислав Третьяк. 

Примерно такие формулировки были в 

ходу полвека назад, когда отечественные 

тренеры отправлялись в командировки 

по странам соцлагеря... Т

До мастеров китайцам еще 

очень далеко. Но энтузиазма им 

не занимать.

•ЗНАКОМЫЕ ВСЕ ЛИЦА•

Приятной неожиданностью 

для меня стало появление 

в Москве на спортивно-му-

зыкальном турнире «Арт-

футбол-2016» известного 

форварда из Аргентины Эк-

тора БРАКАМОНТЕ, много лет 

выступавшего на российских 

футбольных полях. 

ГЕОРГИЙ НАСТЕНКО

Он был прекрасным голеадором, 

но я помню его еще и как гитари-

ста, выходившего на одну сцену с 

известным виртуозом Виктором 

Зинчуком. Для этого одного на-

хальства недостаточно, нужно 

владеть инструментом на профес-

сиональном уровне. И вот новое 

явление Бракамонте в Москве с 

гитарой – в качестве солиста ар-

гентинской рок-группы. Причем 

играет Эктор не в сладкозвучном 

стиле «латинос», а настоящий 

хард-рок. Удивил он и мощным 

блюзовым вокалом. После кон-

церта аргентинской музыкальной 

команды корреспондент «Труда» 

побеседовал с форвардом-музы-

кантом, который, кстати, пре-

красно освоил русский язык.

– Эктор, сто лет, сто зим! Рас-
скажите, чем вы сейчас зани-
маетесь.
– Работаю в Буэнос-Айресе трене-

ром дублирующего состава «Бока 

Хуниорс», самого знаменитого в 

Аргентине клуба. 

– Говорят, аргентинцы обыч-
но начинают играть в футбол 

с трех лет, сразу после того как 
уверенно пойдут на своих дво-
их. А как вышло у вас?
– Я начал чуть раньше. Родите-

ли говорят, что я пытался пинать 

мяч до того, как научился ходить. 

Так что моя футбольная карьера 

начиналась едва ли не с пеленок. 

– А как насчет музыки?
– И тут я очень рано начинал, 

сколько себя помню, с гитарой 

неразлучен. Что легко объяснить, 

ведь мои родители – музыканты. 

Зарабатывали музыкой на жизнь 

мои мама, отец, тетя и старший 

брат, который, кстати, и показал 

мне первые аккорды на гитаре. 

Именно брата считаю своим 

музыкальным наставником. 

А дальше уже сам карабкался, 

самоучкой.

– Перед вами когда-нибудь сто-
ял выбор: футбол или музыка?
– Ну уж нет, футбол для меня всег-

да стоял на первом месте. А музы-

ка лишь сопровождала, это больше 

развлечение и отличная возмож-

ность веселого времяпрепровож-

дения с друзьями. Правда, со своей 

рок-бандой я записал в студии не-

сколько дисков. Нет, это не те ре-

бята, с которыми я сегодня высту-

пал в Москве, та группа осталась в 

Аргентине. На этом турнире ведь 

и в футбол надо играть. А с парня-

ми, с которыми сейчас выступал в 

Москве, я находил общий язык на 

ходу. Вроде получилось. Вообще-

то они профессионалы высокого 

класса, известные в Аргентине му-

зыканты. Для таких не проблема 

сыграться со мной на сцене. Да и 

на футбольном поле тоже.

– Что именно спрашивают у вас 
земляки, когда вы возвращае-
тесь в свою Аргентину?
– Вопросы чаще стереотипные. 

Про морозы да про водку. Хотя 

аргентинцев вроде водкой не уди-

вить, там граппа даже покрепче 

будет. Вы знаете, на таком рассто-

янии люди чаще довольствуются 

расхожими представлениями. 

Впервые появившись в России в 

2003 году, я это понял отчетливо. 

Перед отъездом в Москву я по-

старался узнать о вашей стране 

как можно больше, перечитал 

о русских все, что можно было 

найти в Буэнос-Айресе, историю 

штудировал – от древности и до 

постсоветских времен. Но реалии 

оказались совсем другими, чем 

я представлял. Можно читать, 

слушать рассказы, смотреть теле-

визор, искать новости в интерне-

те, но понять настоящую Россию 

можно лишь приехав сюда.

– Какую российскую музыку 
вы знаете?
– Из современных исполнителей 

мне нравятся группы «Чайф» и 

«Уматурман». Наверное, отстал 

от моды? Но в те годы, что я играл 

в России, эти ребята очень хоро-

шо звучали, были на слуху. Вик-

тора Зинчука считаю лучшим 

гитаристом из тех, кого слышал. 

Горжусь, что доводилось выхо-

дить с ним на одну сцену.

– А из русской классики?
– Не буду изображать из себя 

знатока. Я слышал Чайковского 

и Рахманинова, но серьезно рас-

суждать о такой музыке не готов. 

То же самое могу сказать и про 

европейскую классику. Нет, моя 

любовь – хард-рок.

– Я вспоминаю скандальное 
пребывание Олега Блохина 
на тренерском мостике в ФК 

«Москва». Он тогда ругал всех 
легионеров в команде, кроме 
Бракамонте. А вас он назвал 
едва ли не единственным, кто 
хорошо соображает на поле и 
вне его...
– С Олегом Владимировичем от-

ношения складывались очень 

тяжело. И у него, и у меня силь-

ный характер. Но по ходу рабо-

ты я увидел стремление Блохина 

улучшить игру каждого футбо-

листа и команды в целом. И сей-

час считаю его одним из лучших 

наставников, повстречавшихся 

на пути в моей карьере. Вместе 

с Миодрагом Божевичем и Лео-

нидом Слуцким. С Леонидом я и 

сейчас, когда вернулся в Арген-

тину, сохраняю контакт через 

WhatsApp.

– На предстоящем чемпионате 
Европы за какую команду буде-
те болеть?
– Странный вопрос. Конечно, 

за Россию! Для меня это так же 

естественно, как желать побе-

ды сборной Аргентины на Copa 

America – аналогичном турнире 

в Южной и Центральный Амери-

ке, который, кстати, на 44 года 

старше Евро.

– Кого, кроме Леонида Викторо-
вича Слуцкого, хорошо знаете 
в нынешнем составе сборной 
России?
– В первую очередь Сашу Саме-

дова, моего друга и экс-партнера 

по «Москве». Говорят, ваша на-

циональная команда здорово 

помолодела, там много ребят, 

против которых я не мог играть 

в Премьер-лиге до 2012 года. 

– Поделитесь прогнозами на-
счет Евро-2016?
– Это турнир без слабых команд, 

а в качестве фаворитов можно на-

звать сразу с десяток сборных. 

Надеюсь, Россия будет среди тех, 

кто выйдет из группы в следую-

щий этап. А вот стадия плей-офф 

непредсказуема. Не буду отби-

рать хлеб у профессиональных 

гадалок. 

– С вами когда-либо выходили 
на контакт представители ар-
гентинской сборной? Был ли 
шанс надеть футболку нацио-
нальных цветов?
– Увы, нет. Да я, честно говоря, 

и не особо надеялся на это. Вы 

просто вспомните, какие люди 

играли в нападении в аргентин-

ской сборной: Батистута, Креспо, 

Бальбо и другие звезды. Выдер-

жать с ними конкуренцию мне 

было не под силу, это надо при-

знать.

– А когда мы увидим Эктора 
Бракамонте главным трене-
ром какого-нибудь известного 
клуба?
– Надеюсь, это случится еще при 

вашей жизни. Сейчас у меня име-

ется тренерская категория «В». А 

для получения лицензии PRO мне 

необходимо будет либо набрать 

определенный стаж работы в Ар-

гентине, либо ехать на обучение 

в Европу. И тот и другой путь для 

меня приемлем. Я считаю про-

фессию футбольного тренера 

лучшей из всех на свете и поста-

раюсь добиться в ней максимума. 

Хотя и гитару не брошу, честное 

слово! Т

«Буду болеть за Слуцкого, Самедова и за всю Россию!»

И на поле, и на сцене Эктор Бракамонте выглядел стильно.

•ХОККЕЙ НА ВЫРОСТ•

Многим покажется экзотикой, но это 

правда: сразу три китайских клуба 

подали заявку на участие в Конти-

нентальной хоккейной лиге. Идея с 

приглашением в чемпионат китайцев 

получила одобрение нашего хоккейно-

го руководства. Насколько виртуозно 

представители Поднебесной владеют 

клюшкой и скоро ли новым чемпи-

оном КХЛ станет «Красная звезда 

Куньлунь»? «Труд» вместе с экспертами 

постарался заглянуть в завтрашний 

хоккейный день.

Александр КОЖЕВНИКОВ
двукратный олимпийский 

чемпион

– Я приветствую эту тенденцию. Нам 
надо идти в Азию. А при включении 
нового клуба в КХЛ надо отдавать 
предпочтение тем, которые сами могут 
платить. Ведь некоторые европейские 
команды, которые сейчас у нас играют, 
неизвестно на чьи ресурсы живут. На-
деюсь, что многие российские хокке-
исты смогут найти работу с достойной 
оплатой в китайском клубе. Знаю, что 

есть у нас и недовольные: дескать, ко 
всем перелетам теперь добавится еще 
и Китай. Но, получая такие зарплаты, 
как в КХЛ, хоккеисты не имеют права 
подобные разговоры заводить. 

Сергей ШЕПЕЛЕВ
олимпийский чемпион

– Когда я работал в Ханты-Мансий-
ске, а затем во Владивостоке и Ха-
баровске, контактов с китайским 
хоккеем наши клубы не имели. Слиш-
ком уж велика разница в классе. Да, 

сильных китайских хоккеистов пока 
нет, даже в сильнейшей их команде 
«Чайна Дрэгон» на ведущих ролях – 
европейцы и легионеры из Америки. 
Но теперь они увеличат капиталов-
ложения в хоккей... Посмотрите, 
как в китайские футбольные клубы 
сейчас ринулись известные мастера. 
Да и развитие в КНР хоккейной ин-
фраструктуры нам на руку: там смогут 
проводить тренировочные сборы на-
ши дальневосточные команды – для 
них это будет ближе и дешевле.

ГОЛОСА

16
ледовых дворцов строится в одном 
лишь Пекине. А общее число крытых 
хоккейных арен в Китае за пятилетку 
вырастет до 550

Ф
О

ТО
 А

Л
Е

К
С

Е
Й

 Ф
И

Л
И

П
П

О
В

/Т
А

С
С

Ф
О

ТО
 Ю

Р
И

Й
 С

А
М

О
Л

Ы
ГО



8 | ДОВСТРЕЧИ ТРУД | 3 июня | 2016 | www.trud.ru

Имя Ульяны Лопаткиной стало символом современного 
Мариинского театра. А она ездит на работу на метро – так 

быстрее. И люди часто уступают ей место: «Вам надо беречь 
ноги...» Как выдающейся балерине удается совмещать карьеру 
и мировую известность с ролью заботливой матери? Сама она 

отвечает просто: «У вашей газеты очень правильное название. 
Человек должен при любых обстоятельствах трудиться душой 

и духом. Именно труд – наше спасение и вдохновение!»

Балерина в метро
И тигры сыты…

Приморские фермеры полу-
чили 10 телят от центра «Амур-
ский тигр». Так организация 
компенсировала фермерским 
хозяйствам потери от на-
падений тигров за 2015 год. 
В конфликтных ситуациях 
не должны страдать красно-
книжные тигры, а хозяйства 
имеют право возместить 
ущерб, уверены в центре. Хотя 
бывает, что люди провоцируют 
хищника на агрессию, а потом 
требуют компенсацию в виде 
скота или кормов.

«Правило 14 дней» 
пока остается в силе

В Нидерландах разрешат 
выращивать человеческие 
эмбрионы для научных иссле-
дований. По словам министра 
здравоохранения страны Эдит 
Схипперс, изучение выращен-
ных эмбрионов поможет иметь 
здоровых детей людям, стра-
дающим бесплодием. Теперь 
голландцам придется менять 
законы: в настоящий момент 
разрешены только тесты на 
эмбрионах, оставшихся после 
проведения экстракорпораль-
ного оплодотворения (ЭКО). 
Впрочем, «правило 14 дней», 
согласно которому эмбрион 
человека нельзя выращивать 
более двух недель, останется 
в силе. Пока. 

В Сибири запахло 
коллективизацией

Губернатор Иркутской области 
член КПРФ Сергей Левченко 
предложил объединить пред-
принимателей и фермеров 
суровых северных районов об-
ласти и предоставить им льго-
ты для совместного хозяйство-
вания. Ждать ли возрождения 
трудодней и обобществления 
плугов с веялками? Пока 
тайна. 

Лучший способ бросить 
курить – не начинать 

Громкое предложение Мин-
здрава пожизненно запретить 
доступ к табачным изделиям 
всем, кто родился после 
2015 года, многим показалась 
фантастикой. А зря! По словам 
главы ведомства Вероники 
Скворцовой, за последние 

пару лет число курильщиков 
сократилось на четверть. А за 
12 лет курение среди подрост-
ков 13–15 лет сократилось 
почти втрое. Сказываются дей-
ствующие антитабачные меры: 
запрет на курение в служебных 
помещениях, в кафе и на оста-
новках, устрашающего вида 
предупреждения на сигаретных 
пачках и прочие приемы борь-
бы с никотином. Так может, лет 
через 20 никто про табак и не 
вспомнит? 

Познакомиться 
с девушкой – идея 
опасная  

Житель Петрозаводска украл 
мобильный телефон со стойки 
у барменши, когда та на мину-
ту отвлеклась. Как уверяет те-
перь парень, он просто хотел 
познакомиться и с девушкой и 
решил привлечь ее внимание, 
разместив в соцсетях инфор-
мацию о находке телефона. Но 
план не сработал. Похитителя 
быстро обнаружили с помо-
щью камер видеонаблюдения, 
и теперь он рассказывает 
о своей любви следователю. 

В груди силикон, 
в кошельке фальшивка 

Полиция знаменитого Кущев-
ского района Краснодарского 
края задержала двух 23-летних 
дам, расплатившихся при по-
купке машинного масла в ав-
томагазине поддельной пяти-
тысячной купюрой. Они уехали, 
но бдительный продавец успел 
записать номер авто. У задер-
жанных инспекторы ДПС изъ-
яли еще две фальшивые купю-
ры. А следователи установили 
причастность дам к 11 фактам 
сбыта фальшивок в магазинах 
и точках общепита края. Теперь 
ищут «художников». 

•СИЛЬНЫЕ ЛЮДИ•

Отставной астронавт НАСА 

Скотт Келли на днях с редкой 

откровенностью рассказал 

о продолжающихся у него 

проблемах со здоровьем, чем 

взбудоражил специалистов 

и публику, интересующую-

ся космической темой. Три 

месяца прошло после завер-

шения космического полета, 

в котором Келли установил 

национальный рекорд США 

по длительности пребывания 

в космосе в течение одной 

внеземной командировки – 

340 суток. Эту 11-месячную 

миссию он осуществил на 

МКС вместе с российским 

космонавтом Михаилом Кор-

ниенко...

ВИТАЛИЙ ГОЛОВАЧЕВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

В
сего же Скотт Келли покидал 

нашу планету четыре раза, 

его общий орбитальный 

налет составляет 520 су-

ток. Для нашей страны это 

давно пройденный этап. Более 

20 лет назад Валерий Поляков от-

работал на орбитальной станции 

«Мир» за один полет сразу 437 су-

ток. Сергей Авдеев в конце 1990-х 

на той же станции трудился более 

года – 370 земных дней и ночей. В 

1980-х посланцы СССР Владимир 

Титов и Муса Манаров прожили 

на станции ровно год. Что же 

касается мирового рекорда сум-

марной продолжительности по-

летов, то он принадлежит нынче 

Геннадию Падалке – 878 суток.

И по-прежнему один из самых 

важных и интересных вопросов – 

как восстанавливались, вернув-

шись на Землю, наши космиче-

ские долгожители? Подробного 

ответа нет, никто не делился дета-

лями. Не принято говорить – мол, 

личные данные, нельзя разгла-

шать, врачебная тайна… Амери-

канский астронавт решительно 

отбросил завесу секретности и на 

состоявшейся в конце мая встре-

че с сотрудниками НАСА в штаб-

квартире американского косми-

ческого агентства в Вашингтоне 

без утайки поведал, что чувствует 

себя, мягко говоря, неважно. 

К а к пере дает а ген тс т во 

Associated Press, 52-летний звездо-

плаватель не стал скрывать, что у 

него до сих пор сильно болят ноги 

и что он постоянно испытывает 

усталость. Рассказ Скотта, уволив-

шегося из НАСА через месяц после 

возвращения из космоса, был на-

сыщен яркими, красноречивыми 

деталями. Неудивительно, что 

зрительный зал штаб-квартиры 

НАСА сотрудники заполнили до 

предела. Откровенная беседа 

астронавта транслировалась в 

центры НАСА по всей стране. 

…Когда после посадки в Ка-

захстане Келли прилетел домой 

в Хьюстон, ему стало совсем не-

вмоготу. Он испытывал сильное 

жжение кожи, на ней появилась 

сыпь. Ощущались симптомы, 

напоминающие гриппозные. По 

словам астронавта, он чувство-

вал себя просто отвратительно. 

«Когда я вышел из «Союза», – 

вспоминал американский рекорд-

смен, – внешне выглядел не так уж 

плохо. Но это только потому, что я 

хороший актер. Думаю, мог быть 

номинирован на «Оскар».

В то утро рядом со Скоттом 

в спускаемом аппарате находи-

лись Михаил Корниенко, с ко-

торым они летали 11 месяцев, 

и Сергей Волков, отработавший 

на МКС полгода. Внешне все вы-

глядели хорошо. На самом деле 

их самочувствие было далеко от 

оптимального. После приземле-

ния Келли и Корниенко должны 

были попытаться самостоятель-

но выбраться из спускаемого 

аппарата, имитируя посадку на 

Марс. Это задание было согла-

совано еще до старта «Союза». 

Однако после 340 суток полета 

сил у членов экипажа оказалось 

маловато. Шесть человек из по-

исковой службы вытаскивали на 

руках членов экипажа из закоп-

ченной капсулы. Похоже, лететь 

на Марс землянам еще рановато. 

«Но именно поэтому мы и со-

вершаем длительные полеты, – 

сказал Келли в Вашингтоне. – 

Нам нужно изучить эти вещи, 

если мы собираемся отправиться 

на Марс». Предыдущее пребыва-

ние Скотта на станции в 2010–

2011 годах ограничилось пятью 

месяцами. После возвращения 

ему потребовалось с полгода, 

чтобы восстановиться. «Нынеш-

ний рейс длился вдвое дольше, 

и я чувствовал себя после полета 

в два раза хуже, – признался Кел-

ли. – Полагаю, что на полное вос-

становление потребуется гораздо 

больше времени, особенно с уче-

том того, как все еще болят мои 

ноги. Однако хорошая новость за-

ключается в том, что я чувствую 

себя все лучше и лучше».

Знают ли специалисты по 

космической медицине, когда 

именно организм астронавта 

станет таким же, каким был до 

11-месячного полета? Сколько 

времени вообще требуется на 

полное восстановление? Оказы-

вается, реадаптация может идти 

по-разному, в зависимости от ин-

дивидуальных особенностей ор-

ганизма. Серьезные изменения 

происходят в составе и объеме 

крови, в сердечно-сосудистой 

и иммунной системах. В полете 

резко снижается иммунитет. Не-

весомость оказывает негативное 

воздействие и на скелет, костную 

массу. По данным НАСА, астро-

навты, находившиеся в 1990-х 

и 2000-х не один месяц в космосе, 

могли терять от 2 до 9% костной 

массы. Эти потери в большей сте-

пени касались костей ног и позво-

ночника. После возвращения на 

Землю требовалось значитель-

ное время, чтобы преодолеть 

негативные последствия полета.

Российский Институт ме-

дико-биологических проблем 

не спешит делиться своими 

данными. Но, по словам наших 

космонавтов, знающих ситуа-

цию не понаслышке, на полное 

восстановление организма по-

сле работы на МКС может уйти 

от полугода до 2–3 лет. Все тот 

же Скотт Келли в интервью со-

общил: «За время пребывания 

на орбите моя костная масса 

уменьшилась, мышцы атрофи-

ровались, а кровообращение из-

менилось, увеличив нагрузку на 

сердце. Каждый день я получал 

дозу радиации в 10 раз больше, 

чем на Земле, и до конца жизни 

у меня будет повышенный риск 

онкозаболевания». Но сегодня 

астронавт больше всего страдает 

от болей в ногах. 

Было ли что-то подобное у на-

ших космонавтов? Я позвонил 

некоторым из них. «Нет, у меня 

длительных проблем с ногами не 

было ни после первого, ни после 

второго, ни после третьего поле-

тов», – уверенно ответил мне Па-

вел Виноградов, отработавший в 

космосе более 546 суток. 

Сложнее ситуация у Валерия 

Рюмина (четыре полета, 371 сутки 

на орбите). «После приземления я 

всякий раз быстро возвращался к 

активной жизни, – рассказал мне 

Рюмин. – Но вот сейчас… Сильно 

болят ноги и спина. Дело, видимо, 

серьезное. Я почти не выхожу на 

улицу, передвигаюсь по комна-

там на костылях…» Связано ли 

это с давними космическими по-

летами? Что говорят врачи? «Да 

ничего не говорят», – отвечает Рю-

мин. Между прочим, в 1979–1980 

годах уменьшение объема голени 

у него к концу 175-суточного по-

лета составило 23%, а на финише 

185-суточного – 13,8%…

Тяжелое время переживает се-

годня талантливый конструктор, 

отважный звездоплаватель, воле-

вой и принципиальный человек. 

Пожелаем Валерию Викторовичу 

выздоровления.

Мой третий собеседник – экс-

рекордсмен мира (747 суток за 

три полета) Сергей Авдеев при-

звал к спокойствию: «Три меся-

ца – не тот срок, чтобы делать 

категоричные выводы о здоро-

вье. У всех этот период протекает 

по-разному. Вообще-то специа-

листы-медики говорят: сколько 

времени летал в космосе, столько 

потребуется на полное восста-

новление после возвращения на 

Землю…» Т

P.S. Что ж, если исходить из нако-
пленного в космонавтике опыта, 
Скотту Келли предстоит восста-
навливаться еще восемь месяцев. 
Сейчас он пенсионер, взялся за 
написание книги о своем почти что 
годичном полете.

Трудное возвращение к земной жизни
Астронавт Скотт Келли, космонавт Валерий Рюмин и другие примеры того, чем рискует человек, 
работающий в космосе

ПОСЛЕДНЯЯ КОЛОНКА

340 суток –
таков национальный рекорд США 
по длительности пребывания в 
космосе в течение одной внеземной 
командировки, установленный 
Скоттом Келли. Но дался этот рекорд 
астронавту дорого... 

57 км составляет
самый длинный в мире Сен-Готардский железнодорожный 

тоннель, открытый вчера в Швейцарии

Акварельный рисунок 
Антуана де Сент-Экзюпери – «Маленький принц, идущий в дюнах» – 

продан за 133,2 тысячи евро на аукционе в Париже

КАЛЕНДАРЬ: 6 ИЮНЯ

1664

Новый Амстердам переименован 
в Нью-Йорк.

1749

Родился Осип Дерибас (Хосе де Ри-
бас), русский адмирал испанского 
происхождения, основатель одес-
ского порта и города Одессы.

1799

Родился Александр Сергеевич Пуш-
кин, великий русский поэт, «наше 
все».

1868

Родился Роберт Скотт, британский ис-
следователь Антарктиды. 17 января 
1912 года он с четырьмя товарищами 
достиг Южного полюса и обнаружил, 
что их на несколько недель опередила 
норвежская экспедиция Амундсена. 
А 29 марта все пятеро погибли на об-
ратном пути от холода и голода.

1882

Более 100 000 жителей Бомбея по-
гибли от огромных волн, которые 
в городскую гавань пригнал циклон 
с Аравийского моря.

1900

Родился Манфред Сакель, 
польский невролог и психиатр, 
предложивший использовать 
шоковую терапию для лечения 
шизофрении.

1919

Советская власть объявила вне 
закона анархиста Нестора Махно, 
организатора и руководителя ре-
волюционного и освободительного 
движения на юге Украины во вре-
мя Гражданской войны.

1923

Соловецкий лагерь особого на-
значения (СЛОН) принял первых 
заключенных.

1929

Родился Виктор Конецкий, капи-
тан дальнего плавания, писатель, 
художник и сценарист («Полосатый 
рейс», в соавторстве с Алексеем 
Кап лером, «Путь к причалу», в со-
авторстве с Георгием Данелией, 
«Тридцать три», в соавторстве с 
Валентином Ежовым и Георгием 
Данелией).

1937

Начала работу первая в мире со-
ветская полярная научно-исследо-
вательская дрейфующая станция 
Северный полюс – 1. За 274 
дня дрейфа она проплыла более 
2000 км и была вынесена в Грен-
ландское море.

1944

Союзники СССР по антигитлеров-
ской коалиции открыли, наконец, 
Второй фронт: в ходе крупнейшей 
в военной истории амфибийной 
операции их войска высадились в 
Нормандии.

1948

Скончался Луи Жан Люмьер, 
изобретатель кинематографа и 
(совместно с братом Огюстом) ро-
доначальник всей французской ки-
ноиндустрии и кинорежиссуры.

1956

Совет министров СССР отменил 
плату за обучение в старших классах 
средних школ, а также в средних 
специальных и высших учебных за-
ведениях страны.

1957

В Москве открыт магазин «Детский 
мир».

1962

Продюсер фирмы EMI Джордж 
Мартин прослушал The Beatles. 
Спустя месяц он подписал контракт 
ливерпульской четверки с фирмой 
Parlophone и оставался их продюсе-
ром до распада группы в 1970 году.

1966

Опубликовано постановление ЦК 
КПСС и Совета министров СССР «Об 
общественном призыве молодежи 
на важнейшие стройки пятилетки».

1968

Скончался Роберт Кеннеди, млад-
ший брат Джона Кеннеди, амери-

канский политик. Накануне он был 
смертельно ранен палестинским 
террористом на кухне отеля «Амбас-
садор».

1989

В МГУ имени М.В. Ломоносова от-
крыт социологический факультет.

1992

Президент России Борис Ельцин 
назначил Юрия Лужкова мэром 
Москвы.

1995

Скончался Савелий Крамаров, ки-
ноактер («Неуловимые мстители», 
«Джентльмены удачи»).

2012

Произошло одно из редчайших для 
земного наблюдателя астрономи-
ческих явлений: Венера прошла по 
диску Солнца. Оно стало вторым 
из нынешней пары прохождений 
(первое было 8 июня 2004 года). 
Предыдущая пара прохождений 
происходила в 1874 и 1882 годах, 
а следующая произойдет в 2117 и 
2125 годах.
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